
Надежды 
на кредит 
оказались 
радужными
В банках к заемщикам 
подошли биометрически

Как выяснил ”Ъ“, российские 
банки начали массово использо-
вать системы биометрического 
распознавания лиц при рассмо-
трении кредитных заявок. В бан-
ках отмечают, что такая систе-
ма идентификации позволяет 
предотвратить мошенничества 
на миллионы рублей ежемесяч-
но. Эксперты по информацион-
ной безопасности указывают, 
что в случае хищения из банка 
самих биометрических данных 
ущерб для клиента может быть 
гораздо серьезнее.

Об успешном применении систе-
мы биометрического распознавания 
лиц клиентов при принятии решения 
о выдаче кредита 

”
Ъ“ рассказали в не-

скольких банках. Технология приме-
няется как дополнительный способ 
обеспечения безопасности наряду 
с традиционными путями. Когда кли-
ент обращается в банк за какой-либо 
услугой, его изображение и паспорт-
ные данные заносятся в базу данных. 
При повторном обращении платфор-
ма идентификации лиц обеспечива-
ет сравнение биометрических пара-
метров с имеющимися в базе, а также 
сличает их с информацией о мошен-
никах. Система с высокой точностью 
сравнивает фото вне зависимости от 
поворота головы, макияжа, уровня ос-
вещения или разрешения камеры.

По словам директора по управ-
лению рисками Почта-банка Свято-
слава Емельянова, благодаря систе-
ме биометрического распознавания 
лиц клиентов в 2017 году банк смог 
предотвратить порядка 10 тыс. мо-
шеннических сделок объемом бо-
лее 1,5 млрд руб. Количество заявок, 
которые система распознала как мо-
шеннические, за 2017 год выросло 
на 10%, но суммы потенциальных 
мошеннических сделок уменьши-
лись, отмечают в банке. «Подобная 
система позволяет отклонять боль-
шую часть мошеннических заявок, 
оформленных по поддельным па-
спортам,— подтверждает начальник 
управления расследования мошен-
ничества банка 

”
Ренессанс Кредит“ 

Сергей Афанасьев.— Общая эконо-
мия для банка составляет 8–10 млн 
руб. в год, это около 150 заявок». 
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Oracle обновился для нефтяников
Компания усилила санкции против нефтегазового сектора РФ

Американская Oracle 
 ужесточила условия пре-
доставления  продуктов 
и услуг российским кли-
ентам из нефтегазовой 
отрасли, включенным 
в санкционный список 
США. С 29 января Oracle 
 запрещены как новые 
сделки с ними, так и про-
дление, изменение и об-
новление действующих 
контрактов. Запрет кос-
нулся «Газпрома», «Сур-
гутнефтегаза», ЛУКОЙЛа 
и «Роснефти», их дочер-
них предприятий и зару-
бежных проектов. Зави-
симость находящейся под 
санкциями США с 2014 го-
да нефтегазовой отрасли 
РФ от иностранного ПО 
все еще высока и полный 
запрет на продукты Oracle 
нанесет  отрасли большой 
ущерб, считают участни-
ки рынка.

Американская Oracle 
предупредила российских 
партнеров о соблюдении но-
вых санкционных требова-
ний США, направленных на 
заказчиков нефтегазового 
сектора, следует из письма 
компании от 12 января (есть 
у 

”
Ъ“). Речь идет о запрете 

предоставлять, экспорти-
ровать или реэкспортиро-
вать товары, услуги и тех-
нологии в поддержку глу-
боководной и арктической 
шельфовой разведки, добы-
чи или сланцевых проектов, 
имеющих потенциал нефте-
добычи, если в них вовлече-
но лицо, подпадающее под 
действие американской ди-
рективы №4. Запрет распро-
страняется на проекты, стар-
товавшие 29 января 2018 го-
да или позже. Ограничение 
также касается любых воз-

обновлений, изменений 
или продлений уже заклю-
ченных контактов. Оно не 
распространяется только 
на предоставление финан-

совых услуг, например, по 
бухучету или страхованию. 
Сделки, не соответствую-
щие требованиям, могут 
быть задержаны или откло-
нены, предупредила Oracle.

К письму прилагается 
список компаний, подпада-
ющих под санкции. В нем 
283 названия, в том чи-
сле предприятия «Газпро-
ма», «Роснефти», ЛУКОЙЛа 

и «Сургутнефтегаза». Санк-
ции применяются и к тем 
структурам, в капитале кото-
рых доля включенной в спи-
сок компании составляет от 
33% или она имеет большин-
ство прав голоса. В ЛУКОЙ-
Ле, «Роснефти» и «Газпро-
ме» от комментариев отка-
зались. В «Газпром нефти», 
«Сургутнефтегазе» и Oracle 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Директива №4 сектораль-
ных санкций от 12 сентя-
бря 2014 года вышла во ис-
полнение указа президен-
та США №13662 от 20 марта 
2014 года и была посвящена 
экспортному контролю в от-
ношении нефтегазовой от-
расли РФ. Минфин США об-
новил директиву 31 октя-
бря 2017 года. В 2014 году ог-
раничения вводились толь-

ко в отношении проектов 
по разработке глубоковод-
ных, морских арктических 
и сланцевых месторожде-
ний в РФ или в ее территори-
альных водах, принадлежа-
щих российским компани-
ям, внесенным в санкцион-
ный список, поясняет управ-
ляющий партнер Debevoise 
and Plimpton LLP Алан Кар-
ташкин. Но в 2017 году огра-
ничения распространили на 
любые проекты независимо 
от их местонахождения, если 
компании, внесенной в санк-
ционный список на основа-
нии директивы №4, принад-
лежит не менее 33% доли уча-
стия или большинство прав 
голоса. Действующих проек-
тов ограничения не коснут-
ся, уточняет глава практики 
юридической фирмы «Боре-
ниус» Анна Заброцкая.

Крупные российские 
нефтяники применяют для 
управления проектами, 
в том числе в добыче, Oracle 
Primavera. Источник 

”
Ъ“ 

в одной из нефтекомпаний 
считает, что полный запрет 
ПО от Oracle нанесет отра-
сли большой ущерб, зависи-
мость российской нефтега-
зовой отрасли от иностран-
ного ПО все еще очень высо-
ка. В отрасли используется 
много решений Oracle, под-
тверждает собеседник 

”
Ъ“ 

в крупном IT-дистрибуторе. 
Это могут быть отдельные 
решения или в связке с про-
дуктами других разработчи-
ков, например использова-
ние СУБД Oracle для реше-
ний SAP, которые внедрены 
почти во всех нефтекомпа-
ниях России.

деловые 
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Деньги газом наперед
Киев начнет закупки у «Газпрома»,  
не заплатив за прежние поставки

«Нафтогаз Украины» может уже с мар-
та возобновить закупки газа у «Газпро-
ма» — компании согласовывают допол-
нения к контракту. При этом «Газпром», 
по данным ”Ъ“, не потребует от украин-
цев погасить долг в $2 млрд до начала 
поставок, но покупка газа будет идти по 
предоплате. «Нафтогаз» сможет сэконо-
мить на прямых закупках в России и уже 
прекратил импорт из Словакии. Но на 
экспорте «Газпрома» это может практи-
чески не сказаться: де-факто Киев бу-
дет покупать напрямую в России те объ-
емы газа, которые раньше европейские 
клиенты «Газпрома» перепродавали 
«Нафтогазу» по реверсным контрактам.

«Нафтогаз Украины» может с марта возоб-
новить закупки российского газа, заявил 7 
февраля глава украинской компании Андрей 
Коболев. Сейчас «Нафтогаз» и «Газпром» согла-
совывают дополнение к контракту 2009 го-
да о купле-продаже газа, в котором будут со-
держаться изменения в соответствии с при-
нятым в декабре 2017 года решением Сток-

гольмского арбитража. Он сократил контракт-
ный объем закупок газа до 5 млрд кубометров, 
а take-or-pay — до 4 млрд кубометров, ценоо-
бразование было изменено с нефтепродукто-
вой формулы на привязку к цене немецкого 
хаба NCG. «Позиции более или менее согласо-
ваны, но документ еще не подписан. Если бу-
дет подписан, то в марте мы можем начать за-
купки»,— сказал господин Коболев. «Нафто-
газ» не закупал газ в России с осени 2015 года.

Как пояснил 
”
Ъ“ собеседник в «Газпроме», 

монополия не увязывает начало поставок на Ук-
раину с оплатой долга «Нафтогаза» в $2,02 млрд, 
который эта компания должна погасить в соот-
ветствии с решением арбитража. На этот долг 
начисляются проценты — 0,03% в сутки (около 
$600 тыс.), и к началу марта их сумма достигнет 
$41,8 млн. Андрей Коболев в среду о погашении 
долга не упомянул. До сих пор украинская сто-
рона говорила, что, прежде чем платить, она со-
бирается дождаться стокгольмского решения 
по второму иску — по транзитному контракту.
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Срок сдвигают ближе к дому
Татьяна Москалькова просит  
не отправлять осужденных далеко 

Уполномоченный по правам челове-
ка в РФ Татьяна Москалькова просит 
правительство поддержать ее пред-
ложение о внесении изменений в Уго-
ловно-исполнительный кодекс (УИК), 
запрещающих отправку осужденных 
в удаленные от их места  жительства 
регионы. Аппарат уполномоченного 
уже подготовил законопроект. Право-
защитники отмечают, что отказы осу-
жденным в праве отбывать наказание 
в своем регионе влекут нарушение за-
прета на бесчеловечное обращение, 
зафиксированного в Европейской кон-
венции о правах человека, и оборачи-
ваются исками в ЕСПЧ.

Проблема отправки осужденных в от-
даленные регионы включена в ежегод-
ный доклад федерального омбудсмена 
президенту, который госпожа Москалько-
ва представила вчера экспертному совету 
при уполномоченном по правам человека 
в РФ. «Это очень большая беда, так как лю-
дям приходится ехать из Москвы в Архан-

гельск, в Карелию, из Чечни — в Красно-
ярский край, и в итоге разрываются соци-
альные связи, люди страдают»,— пояснила 
госпожа Москалькова. По ее словам, прег-
радой становятся низкий уровень дохода 
и высокая стоимость билетов на поезд или 
самолет в удаленные регионы. В 2017 году 
жалоб на фактическую невозможность сви-
даний, поступивших в адрес омбудсмена, 
было больше, чем в предыдущий год. «Мы 
просим государственные власти поддер-
жать нас в обращении к депутатам Госдумы 
по внесению изменений в УИК»,— добави-
ла госпожа Москалькова.

«Законопроект подготовлен аппаратом 
уполномоченного, мы обсуждали его в ок-
тябре прошлого года на экспертном совете, 
сейчас он, видимо, на согласовании»,— по-
яснил 

”
Ъ“ член Совета при президенте по 

правам человека (СПЧ) Андрей Бабушкин. 
Документ предполагает изменения в ст. 73 
УИК («Места отбывания лишения свободы»).
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Главной темой Социального фо-
рума — он прошел вчера в рам-
ках организованной РСПП Неде-
ли российского бизнеса — стала 
ситуация на российском рынке 
труда. Вице-премьер Ольга Голо-
дец призвала бизнес «воспользо-
ваться» повышением МРОТ для 
переоснащения рабочих мест, 
а глава Минтруда Максим Топи-
лин назвал возможным обсужде-
ние в РФ нового страхового меха-
низма поддержки безработных. 
Выбор темы для обсуждения нес-
лучаен: среди всех направлений 
социальной политики в России 
именно рынок труда выглядит 
 наиболее благополучным.

В ходе Социального форума, кото-
рый прошел вчера в рамках Недели 
российского бизнеса, представите-
ли социального блока правительст-
ва, бизнеса и профсоюзов обсужда-
ли будущее рынка труда. Выбор те-
мы неудивителен: рынок труда в РФ 

из-за присущих ему особенностей 
(эластичности зарплат, а не занято-
сти, и низкой безработицы) тради-
ционно считается одной из наиме-
нее проблемных сфер социальной 
политики. В преддверии же гряду-
щих выборов и последующих пере-
становок внутри социального блока 
правительства обсуждать менее бла-
гополучные направления (пенсион-
ную реформу или реформу социаль-
ного страхования) не представляет-
ся возможным.

Вице-премьер правительства 
Ольга Голодец в своем выступле-
нии напомнила о том, что с 1 мая 
этого года МРОТ вырастет до уров-
ня прожиточного минимума «впер-
вые в новейшей истории». «Я обра-
щаю внимание прежде всего пред-
приятий, чтобы все на всех уров-
нях сделали это качественно и вос-
пользовались моментом. Настал 
час создания высокопроизводи-
тельных рабочих мест и отказа от 

мест, где требуется низкая квали-
фикация»,— заявила она. Чинов-
ник отметила, что для роста про-
изводительности нужно заменять 
неэффективные рабочие места ма-
шинным оборудованием, произве-
денным в РФ. «Это очень серьезный 
вызов. Есть целые структуры, кото-
рые не предъявляют качественных 
требований к новым рабочим ме-
стам. Например, в ходе работы над 
программой 

”
Кадры Дальнего Вос-

тока“ мы выяснили, что из 23 тыс. 
рабочих мест 11 тыс. не требова-
ли вообще никакой квалифика-
ции»,— сообщила вице-премьер. 
Второй важный аспект повышения 
МРОТ, по ее словам,— поддержка 
доходов населения. Они «являются 
основным ограничением спроса и 
экономического роста», отметила 
она, подчеркнув важность поддер-
жки беднейших слоев населения с 
помощью в том числе мер демогра-
фической политики.

Глава Минтруда Максим Топи-
лин, в свою очередь, констатиро-
вал, что в контексте доходов населе-
ния нельзя обойти стороной вопрос 
о недооценке рабочей силы в РФ. «В 
стране очень высокая дифференци-
ация в заработных платах и дохо-
дах работников в различных секто-
рах. Если не будет достойной опла-
ты труда, не будет расти и его произ-
водительность»,— подчеркнул ми-
нистр. Также он указал представите-
лям бизнеса на недопустимость со-
кращения страховых взносов. «Мы 
имеем сейчас комфортную, давно 
уже установленную ставку 30%»,— 
напомнил он, отметив, что в буду-
щем возможно ее повышение, в том 
числе для оплаты страхования от 
безработицы (механизм использует 
большинство стран мира). Однако, 
пояснил министр, чтобы правитель-
ство вышло с инициативой, профсо-
юзы и работодатели должны догово-
риться о тарифе.

Отметим, что, хотя проблемы по-
вышения и квалификации, и про-
изводительности, и оплаты тру-
да работников находятся в фокусе 
внимания правительства долгие го-
ды, некоторые изменения обнару-
живаются только в отношении по-
следней. Уровень производитель-
ности труда в РФ остается пример-
но на одном уровне, а что касает-
ся требований к квалификации, то 
у российских компаний в отличие 
от зарубежных наибольшим спро-
сом пока пользуются только сотруд-
ники из средней части шкалы ква-
лификаций. До последнего момен-
та похожая судьба ожидала и МРОТ: 
его повышение в правительстве об-
суждается с 2010 года, однако, по-
видимому, только в преддверии 
выборов политические преимуще-
ства исполнения этого популярно-
го у работников требования переси-
лили экономические риски.

Анастасия Мануйлова

Рынок труда лучше наблюдать из будущего
На Социальном форуме обсудили перспективы российской занятости

Правительство вновь рассмотрит 
вопрос об увеличении господ-
держки АПК — Минсельхоз за-
прашивает на 2018 год до 30 мл-
рд руб. к уже предусмотренным 
242 млрд руб. Не хватает, в част-
ности, на льготное кредитование 
аграриев. С учетом обязательств 
по ранее выданным займам в 
этом году на субсидирование ин-
вестиционных кредитов остает-
ся лишь 13 млрд руб., чего хватит 
только на финансирование ве-
сенних полевых работ. Спрос же 
на подобные займы может выра-
сти — Белый дом прорабатывает 
возможность перевода на льгот-
ные условия и коммерческих 
кредитов аграриям.

Вчера в подмосковных Горках 
премьер-министр Дмитрий Медве-

дев провел совещание об эффектив-
ности господдержки сельского хо-
зяйства. В последние годы она оста-
ется фактически защищенной ста-
тьей бюджета, сохраняясь пример-
но на одном уровне. Текущий год 
исключением не стал — сейчас на 
АПК в федеральном бюджете предус-
мотрено более 240 млрд руб.

Премьер назвал успешной ме-
рой льготное кредитование сель-
хозпроизводителей (по ставке до 
5%) — напомним, в 2017 году меха-
низм распределения субсидий, вы-
деляемых из бюджета на льготное 
кредитование, был уточнен, что-
бы стимулировать банки работать 
не только с крупными сельхозпро-
изводителями. Так, малые и сред-
ние предприниматели должны по-
лучать не менее 20% от общего объ-

ема субсидий на льготные краткос-
рочные кредиты и не менее 10% — 
на инвестиционные. Исходя из это-
го, регионы могут сами определять 
долю льготных кредитов для ферме-
ров, объемы кредитования по при-
оритетным направлениям и макси-
мальный размер кредита на одного 
заемщика.

Сам Минсельхоз характеризу-
ет результаты 2017 года как «кре-
дитный бум» в АПК: выдано почти 
8 тыс. льготных займов на 650 млрд 
руб., в том числе 450 млрд руб. инве-
стиционных (в 2016 году их объем 
составлял лишь 152 млрд руб.). Од-
нако предусмотренных на субсиди-
рование процентов по таким креди-
там в 2018 году 50 млрд руб. теперь 
может и не хватить. По словам ми-
нистра Александра Ткачева, с уче-

том прошлогодних займов, льго-
ты по которым обойдутся в 37 мл-
рд руб., на новые льготы останется 
лишь 13 млрд руб.— их хватит толь-
ко на господдержку весенних поле-
вых работ.

Правительство же намерено 
проработать вопрос расширения 
господдержки за счет получателей 
коммерческих кредитов на инвес-
тпроекты, в том числе за счет пре-
доставления им льгот (даже тем, у 
кого есть долги). Минсельхоз пред-
лагает разрешить перевод коммер-
ческих кредитов на льготные став-
ки, если задолженность заемщи-
ка по налогам не превышает 5% чи-
стых активов. Для этого, по задум-
ке ведомства, заемщик должен под-
твердить банку погашение задол-
женности.

В этой связи Минсельхоз тради-
ционно рассчитывает на увеличе-
ние объемов поддержки в этом го-
ду — этот вопрос вчера на совеща-
нии поднял господин Ткачев. Ми-
нистерству нужно от 10 млрд руб. до 
30 млрд руб.— и премьер поручил 
вчера проработать вопрос об источ-
никах средств. Пока Александр Тка-
чев надеется, что удастся получить 
«какие-то минимальные средства 
для развития». С учетом положения 
АПК как приоритетной и растущей 
отрасли (в 2017 году сельхозпроиз-
водство выросло на 2,4%), а также 
поручения президента выделять 
АПК дополнительно по 20 млрд руб. 
в ближайшие три года шансы Мин-
сельхоза на увеличение поддержки 
весьма высоки.

Евгения Крючкова

Аграрии попросили добавки
Минсельхозу нужны новые деньги на их поддержку

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 24,5

процента составил рост импорта товаров по итогам 2017 года, сообщила вчера Федеральная таможен-
ная служба. Увеличение показателя (до $228,5 млрд) произошло впервые с 2014 года. Экспорт вырос на сопо-
ставимые 24,8%, до $359,1 млрд, сальдо внешней торговли — на $26,5 млрд, до $130,6 млрд. В денежном вы-
ражении существенно выросли поставки транспорта (плюс 36,7%), в целом доля машин и оборудования в 
импорте из дальнего зарубежья возросла с 50,1% до 51,8% (в экспорте она снизилась с 7,3% до 6,4%). Постав-
ки продовольствия росли медленнее — на 14,1%, их доля сократилась с 12,6% до 11,5%. Доля текстильных 
изделий и обуви в импорте осталась на уровне 5,8%, продукции химпрома — снизилась с 19,1% до 18,3%.

ЭКОНОМИКА ДОМОХОЗЯЙСТВ

Граждане вернулись 
в рестораны  
и интернет-магазины

В 2017 году реальные располага-
емые доходы граждан в годовом 
выражении сократились на 1,7%, 
а зарплаты и пенсии (во многом 
благодаря выплате январской над-
бавки в 5 тыс. руб.) выросли на 3,4% 
и 3,6% соответственно, опубликовал 
вчера свои первые оценки Росстат. 
Новых объяснений столь заметного 
расхождения в динамике доходов 
и зарплат (помимо тех, что ”Ъ“ 
описывал 29 декабря: рост кредит-
ной задолженности и уменьшение 
теневого сектора) свежие данные не 
дают. Структура денежных поступле-
ний домохозяйств свидетельствует 
о сокращении доли доходов от 
предпринимательства за год с 7,8% 
до 7,6%, доходов от собственности 
— с 6,5% до 5,5% (из-за снижения 
доходности вкладов и акций) на 
фоне роста доли зарплат с 64,6% 
до 65,1% и социальных выплат с 
19,1% до 19,8%. Доля же иных дохо-
дов за год не изменилась — 2%.

Заметные изменения за год 
произошли и в использовании 
доходов населения (см. график). 
Доля расходов на покупку товаров 
фактически достигла уровня 2014 
года, когда она резко подскочила 
на фоне того, что граждане кон-
вертировали обесценивающиеся 
рубли в товары и валюту. Доля 
услуг при этом превысила уровень 
2014 года, а доля трат на покупку 
товаров и услуг при помощи бан-
ковских карточек за границей 
выросла до 2,5% (1,9% в 2014 
году и 2% в 2016-м). На этом фоне 
доля затрат на покупку валюты в 
расходах из-за укрепления рубля 
достигла минимума с 2010 года, 
составив 3,7%.

Оценки Росстата также фикси-
руют довольно заметное снижение 
доли расходов, которые граждане 
направляли на сбережения,— с 
11,1% в 2016 году до 8,1% в 2017-
м, что объясняется как снижением 
ставок по банковским вкладам, так 
и увеличением задолженности по 
банковским кредитам. Напомним, 
что под сбережениями статистики 
понимают изменение суммы вкла-
дов, приобретение ценных бумаг, 
изменение средств на счетах 
индивидуальных предпринимате-
лей, задолженности по кредитам, 
приобретение недвижимости, 
покупку населением скота и птицы. 
Еще одним изменением в структу-
ре трат стало увеличение темпов 
накопления наличных рублей с 
0,6% в 2016 году до 1,4% в 2017-
м, что отражает как снижение при-
влекательности депозитов, так и 
растущий отложенный спрос.

По оценке Росстата, в 2017 году 
оборот розницы, а также кафе и ре-
сторанов вырос впервые за два года 
— на 1,2% и 2,5% соответственно.

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ ГРАЖДАН 
(% ДОХОДОВ)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Госдума приняла вчера в пер-
вом, а спустя несколько часов — 
и во втором чтении инициирован-
ный Владимиром Путиным пакет 
законопроектов о возобновле-
нии амнистии капиталов. Новый 
акт «прощения» объявлен вто-
рым этапом кампании 2016 го-
да, которая подавалась тогда 
как однократная и была факти-
чески проигнорирована бизне-
сом. Поскольку привлекательно-
сти у российской юрисдикции и 
доверия к ее правоохранителям 
за прошедшие два года не при-
бавилось,  сейчас ставка сдела-
на на тезис о том, что капиталы 
в страну надо возвращать пото-
му, что за рубежом им хуже, чем 
в России. 

Пакет из трех законопроектов 
о новой амнистии капиталов вче-
ра был принят стремительно и по 
крайне редко применяемой думца-
ми схеме. С утра — первое чтение, 
после обеда и заседания профиль-
ного комитета — второе (обычно 
между ними проходит минимум 
месяц, необходимый для сбора по-
правок). 

Напомним, повторить амнистию 
в декабре минувшего года предло-
жил Владимир Путин. Такая акция 
уже проходила с 1 июля 2015-го по 30 
июня 2016-го — всем желающим тог-
да было предложено подавать нало-
говикам спецдекларацию с инфор-
мацией об имуществе (земля и дру-

гая недвижимость, транспорт, цен-
ные бумаги, доли в бизнесе), о контр-
олируемых иностранных компани-
ях (КИК) и о счетах в зарубежных бан-
ках. Декларантам был обещан ре-
жим налоговой тайны и освобожде-
ние от ответственности всех видов, 
платить налоги с раскрытых активов 
не требовалось. 

Власти долго не давали никаких 
официальных данных по итогам кам-
пании, лишь недавно глава Минфи-
на Антон Силуанов сообщил, что в ее 
рамках было подано 7,2 тыс. деклара-
ций. Сумма раскрытых активов, по 
которой можно было бы судить об 
успешности акции, не называется. 
Глава РСПП Александр Шохин гово-
рил, что «крупным компаниям амни-
стия неинтересна, она их не затраги-
вает», бизнес-омбудсмен Борис Титов 
характеризовал кампанию как «про-
валившуюся». Эксперты объясняли 
невысокую эффективность амнистии 
отсутствием доверия к государству. 

Нынешний пакет, состоящий из 
законопроекта «О добровольном де-
кларировании» и связанных с ним 
поправок к Налоговому и Уголовно-
му кодексам, был внесен депутатами 
трех из четырех думских фракций 
(кроме КПРФ). Сроки новой амни-
стии: 1 марта 2018-го — 28 февраля 
2019-го. Гарантии безопасности та-
кие же, что и на первом этапе. Теперь 
можно будет задекларировать и уже 
закрытые счета, налоги от раскры-
тия платить по-прежнему не нужно 
(за исключением налогов с прибыли 
и имущества КИК). Декларации мож-
но будет подать в любой налоговый 
орган или напрямую в центральный 
аппарат ФНС. Те, кто участвовал в 
первом этапе, смогут поучаствовать 
и во втором. 

Важная норма — безналоговая 
ликвидация КИК продлевается до 1 
марта 2019 года (она была и на пер-
вом этапе, но ее действие уже исте-
кло). Если компания будет закрыта 
к этому сроку, налога с получаемо-
го имущества платить не надо. При 
возврате бизнеса в страну безналого-
вая ликвидация распространится не 
только на имущество, но и на день-
ги (на первом этапе средства физлиц 
под льготу не подпадали).

Представлявший законопроекты 
глава бюджетного комитета Госдумы 
Андрей Макаров рассказал коллегам 
о том, как плохо чувствуют себя рос-
сийские предприниматели за рубе-
жом. «Наши граждане впервые поня-

ли, что средства россиян лучше всего 
могут быть защищены только в Рос-
сии. Те, кто выводил бизнес за гра-
ницу, потому что считал, что там нор-
мы права работают лучше, чем наши 
суды, увидели, как это происходит, 
когда их применяют в отношении 
российских граждан»,— сказал депу-
тат, подчеркнувший, что нынешнее 
продление амнистии — «это послед-
ний шанс». О давлении на россий-
ский бизнес говорил и глава комите-
та по финрынку Анатолий Аксаков, 
полагающий, что второй этап амни-
стии будет эффективнее первого. 

Эксперты по поводу продления 
испытывают осторожный опти-
мизм. Глава совета фонда ЦСР Алек-
сей Кудрин ожидает роста возвра-
та капиталов в Россию относитель-
но первого этапа примерно на 20%. 
По его словам, «конечно, у нас не-
достаточно доверия к государст-
ву», но «сейчас появился элемент, 
связанный с санкциями». Партнер 
Goltsblat BLP Евгений Тимофеев счи-
тает, что в отличие от первой амни-
стии «на сей раз все пойдет по-друго-
му, поскольку существует большое 
количество людей и компаний, ко-
торые просто не успели разобрать-
ся, что это все всерьез». 

Продление амнистии в итоге под-
держали 383 депутата, за голосовали 
«Единая Россия», «Справедливая Рос-
сия» и ЛДПР, КПРФ — против. Третье 
чтение пакета состоится уже завтра.

Вадим Вислогузов

Госдума выписала капиталу пропуск в Россию
Однократную амнистию бизнеса решено повторить
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Глава бюджетного комите-
та Госдумы Андрей Мака-
ров убедил коллег-депу-
татов в том, что надо дать 
бизнесу еще один шанс 
вернуть капиталы в Россию  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Николай Цуканов  
оценит качество жизни россиян
Помощник президента займется созданием  
интерактивной карты развития муниципалитетов

Первой инициативой назна-
ченного в декабре 2017 го-
да помощником президента 
по вопросам местного са-
моуправления (МСУ) Нико-
лая Цуканова стало созда-
ние интерактивной карты 
развития муниципальных 
образований РФ. По мне-
нию господина Цуканова, 
она поможет выработать 
критерии оценки качест-
ва жизни в муниципалите-
тах, которое должно стать 
одним из главных показате-
лей эффективности работы 
мэров. Эксперты отмечают, 
что пока у нового куратора 
МСУ нет для такой работы 
ресурсов.

О разработке интерактивной 
карты развития муниципаль-
ных образований экс-полпред 
президента в Северо-Западном 
федеральном округе Николай 
Цуканов, назначенный помощ-
ником президента по вопро-
сам МСУ в конце декабря 2017 
года, заявил на заседании Ассо-
циации совета муниципальных 
образований Брянской области. 
«Совместно с регионами будут 
отработаны критерии оценки 
эффективной работы местных 
властей для оценочной части 
интерактивной карты»,— со-
общил он. В основу оценки, по 
мнению господина Цуканова, 
«будет положено качество жиз-
ни». Оценивать ситуацию в ре-
гионах по качеству жизни на-
селения и ввести «единый стан-
дарт благополучия» в 2016 году 
предложил Совет федерации в 
докладе «Об основных направ-
лениях государственной регио-
нальной политики».

Главная сложность, по мне-
нию господина Цуканова, в том, 
что «пока не выработан ни один 
показатель, по которому мож-
но оценить качество жизни». Ка-
кие показатели стоит учитывать 
в оценке, помощник президен-
та предложил спросить у насе-
ления. Также, по мнению госпо-
дина Цуканова, жители должны 

определить, «правильная или 
нет система управления в муни-
ципалитете».

Президент Общероссий-
ского конгресса муниципаль-
ных образований (ОКМО) Вик-
тор Кидяев считает, что «скорее 
всего, интерактивная карта раз-
вития муниципальных образо-
ваний будет разрабатываться 
Николаем Цукановым совмес-
тно с конгрессом». «В ОКМО с 
прошлого года разрабатывает-
ся интерактивная карта, 10 мар-
та будем обсуждать все наработ-
ки»,— сообщил он. На этот день, 
по словам источника 

”
Ъ“ в пра-

вительстве, намечена встреча 
руководства ОКМО с вице-пре-
мьером Дмитрием Козаком. В 
аппарате господина Козака не 
стали это комментировать.

Николай Цуканов начал про-
двигать проект ОКМО, сказал 

”
Ъ“ источник, близкий к адми-

нистрации президента (АП), по-
тому что конгресс занимался 
им «по согласованию с АП». «Ду-
маю, он захочет вложить в про-
ект новое содержание — из ре-
сурса карты ОКМО можно из-
влечь очень много, это муници-
пальная статистика, которой в 
РФ нет». Глава комиссии по МСУ 
Общественной палаты (ОП) Ан-
дрей Максимов добавил, что 
«официальная статистика не 
видит МСУ, она отражает толь-
ко ситуацию в регионах»: «Надо 
выработать критерии качества 
жизни, проанализировать пред-
ложения ОКМО, Минэкономи-
ки и ОП, которые переданы Цу-
канову, и свести все в единую 
электронную базу данных». Го-
сподин Максимов отметил, что 
для этой работы Николаю Цу-
канову необходимы ресурсы. 
По словам источника 

”
Ъ“ в АП, 

у помощника президента пока 
нет сотрудников, кроме руко-
водителя аппарата (связаться с 
ним 

”
Ъ“ не удалось), его обязан-

ности не определены. «Возмож-
но, Цуканов станет секретарем 

cовета по МСУ при президенте, 
но распоряжения такого не бы-
ло»,— отметил источник.

Согласно президентским 
указам, обеспечение деятель-
ности помощников президен-
та, «кроме случаев, устанавли-
ваемых главой АП», осуществ-
ляет секретариат главы АП. По-
мощники президента представ-
ляют главе АП или его замести-
телю кандидатуры обеспечива-
ющих их деятельность работни-
ков. Помощники президента 
могут возглавлять или куриро-
вать управления и иные подра-
зделения АП. Если такие функ-
ции на них возложены, глава 
АП утверждает по их представ-
лению структуру и штатную 
численность управлений и по-
дразделений. По данным 

”
Ъ“, 

управление может появиться у 
Николая Цуканова лишь после 
выборов президента.

По словам исполнительно-
го директора ОКМО Ольги Гай, 
в интерактивной карте пред-
стоит разобраться с полномо-
чиями МСУ, на которые «накла-
дываются переданные им реги-
ональные и федеральные пол-
номочия»: «Мы пытаемся отсле-
дить все, от чего зависит качест-
во жизни,— объем и стоимость 
полномочий, бюджетную обес-
печенность и состояние инфра-
структуры муниципалитетов». 
Исследования разбиты на бло-
ки: финансовый, территори-
альный, органы власти, вовле-
чение граждан в управление, 
кадровое обеспечение, судеб-
ная практика, взаимодействие 
с контрольно-надзорными ор-
ганами. «Пока все это не будет 
проанализировано, оценить 
эффективность работы органов 
МСУ невозможно»,— уверена 
госпожа Гай. Она сообщила, что 
материалы по интерактивной 
карте переданы Николаю Цука-
нову «сразу после его назначе-
ния куратором МСУ».

Наталья Городецкая; 
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Слушания по программе 
«чужой район»
Общественники хотят поучаствовать в дискуссии 
о судьбе парка в Филях

Сегодня в столичном районе 
Крылатское пройдут обще-
ственные обсуждения изме-
нения границ особо охраня-
емой природной территории 
(ООПТ) природно-истори-
ческого парка «Москворец-
кий». На них будет решать-
ся вопрос о лишения статуса 
охраняемой территории ча-
сти парка в другом районе — 
Филевский Парк и передаче 
статуса ООПТ парку в районе 
Митино. Депутат Филевско-
го Парка обратилась к  мэру 
Москвы Сергею Собянину 
с просьбой «дать указание 
отменить общественные об-
суждения» из-за нарушения 
процедуры и из-за того, что 
к дискуссии могут быть не 
допущены жители районов, 
которых коснется принятое 
решение. «Гринпис России» 
обратился с аналогичной 
просьбой в прокуратуру.

В Крылатском сегодня бу-
дут обсуждать «придание ча-
сти территории Москвы стату-
са ООПТ и природно-историче-
ского парка 

”
Москворецкий“». 

Материалы, обосновывающие 
такую необходимость, разра-
ботало ЗАО «Институт градо-
строительства» по заказу сто-
личного департамента приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды. Как пояснили 

”
Ъ“ в пресс-службе департамен-

та, на общественных обсужде-
ниях речь пойдет об измене-
нии границ парка «Москворец-
кий». Оно затрагивает несколь-
ко районов, и это вызвало недо-
вольство активистов, которых 
не позвали на обсуждение.

Дело в том, что границы 
ООПТ планируется менять пре-
жде всего в районе Филевский 
Парк, так как это сделает воз-
можным реализацию давнего 
проекта столичных властей. Он 
предполагает строительство мо-
ста на улице Новозаводская, а 
также шоссе, которые планиро-
валось пустить по территории 
парка «Фили» и ГКНПЦ имени 

Хруничева (о ситуации с земля-
ми центра 

”
Ъ“ сообщал 2 февра-

ля 2018 года). Реализацию про-
екта приостановили из-за недо-
вольства местных жителей, го-
ворит один из источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ситуацией: «Но те-
перь вывод земель свидетельст-
вует о том, что проект будет ре-
ализован». Окончательного ре-
шения по тому, как власти горо-
да будут формировать дорож-
ную сеть участка, который бу-
дет передан под застройку, нет. 
Ранее другой собеседник 

”
Ъ“ 

рассказывал, что по утвержден-
ному в 2015 году плану в Филев-
ском Парке также должен быть 
возведен пешеходный мост че-
рез реку Москва на улице Мяси-
щева, а в 2017 году было обеща-
но строительство моста на Бере-
говом проезде. 

С просьбой «дать указание от-
менить общественные обсужде-
ния», так как они «организуют-
ся в нарушение целого ряда за-
конов» к мэру Собянину обрати-
лась депутат Филевского Парка 
Ольга Мостинская. Она ссыла-
ется на несколько нарушений 
(текст письма есть у 

”
Ъ“). В част-

ности, отмечает депутат, проект, 
предложенный для обсужде-
ния, был обнародован в окруж-
ной газете «На Западе Москвы» с 
нарушением сроков опублико-
вания (выпуск за 2–8 февраля; 
публиковать уведомление об об-
суждении, по ее словам, нужно 
было за семь дней). Также госпо-
жа Мостинская выразила опасе-
ния, что к общественным обсу-
ждениям будут допущены толь-
ко жители района Крылатское, 
но не Филевского Парка и того 
района, землям которого будет 
передан статус ООПТ. Соглас-
но законодательству Москвы, 
в том случае, когда часть терри-
тории «особо охраняемой при-
родной зоны» теряет этот статус, 
его должна приобрести анало-
гичная по размеру часть земли 
в другой части города. В данном 
случае статус ООПТ получит Ми-
тинский ландшафтный парк. 

В департаменте природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды 

”
Ъ“ сообщили, 

что заказчик изменения ста-
туса земли сообщает «инфор-
мацию заинтересованной об-
щественности, интересы ко-
торой прямо или косвенно мо-
гут быть затронуты в случае 
реализации намечаемой дея-
тельности или которая проя-
вила свой интерес». На вопрос, 
будут ли жители других райо-
нов допущены к обсуждениям, 
в департаменте прямого отве-
та не дали. На вопрос 

”
Ъ“, поче-

му общественные обсуждения 
пройдут на территории райо-
на Крылатское, в департамен-
те ответили, что «в указанном 
районе планируется изменить 
границы ООПТ».

Кроме того, депутат Мостин-
ская отмечает, что вместо обще-
ственных обсуждений, доступ 
к которым ограничен, должны 
были пройти публичные слуша-
ния с участием граждан. Соглас-
но п. 5 ст. 28 закона «Об общих 
принципах организации мест-
ного самоуправления», порядок 
проведения обсуждений или 
публичных слушаний опреде-
ляется нормативными актами 
муниципального образования 
(МО). При этом устав МО Кры-
латское «не содержит положе-
ний об общественных обсужде-
ниях», то есть все вопросы долж-
ны выноситься на публичные 
слушания, полагает Ольга Мо-
стинская. Сотрудник админис-
трации МО Крылатское Марина 
Дьяченкова сказала 

”
Ъ“, что му-

ниципалитет не имеет отноше-
ния к организации обществен-
ных обсуждений.

С замечаниями по процеду-
ре организации общественно-
го обсуждения в Крылатском 
и с требованиями отменить их 
представители «Гринпис Рос-
сии» обратились в прокурату-
ру Москвы.

Лиза Миллер,  
Александра  
Джорджевич

По качеству 
жизни граждан 
Николай Цуканов 
хочет оценивать 
работу глав 
муниципалитетов   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Первый пункт статьи указывает, 
что осужденный должен отбывать 
наказание в пределах своего регио-
на, но при этом вводит возможность 
отправки его в другие регионы «в 
исключительных случаях по состоя-
нию здоровья, для обеспечения лич-
ной безопасности или по согласию». 
«Сейчас, если в регионе в колонии 
превышен лимит размещения или 
там нет женской колонии, осужден-
ных могут направить в отдаленные 
регионы,— говорит правозащит-
ник.— Поэтому предлагается, в част-
ности, заменить 

”
другие регионы“ 

на 
”
ближайшие“».

По данным ФСИН, более 80% осу-
жденных отбывают наказание в сво-
их регионах. Об этом заявил замди-
ректора ФСИН Валерий Бояринев в 
ноябре пошлого года на круглом сто-
ле в ведомстве. (На 1 января 2018 года 
в исправительных колониях находи-
лось 495 тыс. человек и 35 тыс.— в ко-
лониях-поселениях.) Только отдель-
ная категория осужденных за тяж-
кие преступления, полный перечень 
которых содержится в п. 4 ст. 73 УИК, 
отправляется в удаленные регионы. 
Кроме того, не во всех регионах есть 
колонии для женщин и несовершен-
нолетних. «Получается, что не менее 
100 тыс. человек оторваны от семьи, а 
их родных, лишившихся возможно-
сти видеться с близкими, еще боль-
ше»,— говорит господин Бабушкин.

«В некоторых случаях УФСИН от-
правляет осужденных в удаленные 
регионы без существенных осно-
ваний»,— заявил 

”
Ъ“ руководитель 

правозащитной организации «Зо-
на права» Сергей Петряков. «При об-
жаловании решений мы получаем 
один и тот же ответ: 

”
Место отбыва-

ния наказания выбрано в соответст-
вии с действующим законодатель-
ством“»,— говорит господин Петря-
ков. Он приводит пример осужден-
ного в Приморском крае, которо-
го сначала отправили в колонию в 
своем регионе, а через два года пе-
ревели в Забайкалье: власти заяви-
ли, что в Приморье перелимит в ко-
лонии. В этом случае была нарушена 
ст. 3 Европейской конвенции о пра-
вах человека — запрет на бесчело-

вечное обращение, считает правоза-
щитник. По его словам, осужденный 
житель Чечни, которого «Зона пра-
ва» помогла перевести из колонии в 
Забайкалье в Астраханскую область, 
поскольку его родители не могли по-
зволить себе тратить по 100 тыс. руб. 
на каждое свидание, уже обратился 
в ЕСПЧ: он считает, что было наруше-
но его право на уважение частной и 
семейной жизни.

Первопроходцами в ЕСПЧ были 
Михаил Ходорковский и Платон Ле-
бедев, напоминает господин Петря-
ков, в Страсбурге признали в их слу-
чае нарушение ст. 8 конвенции (ува-
жение частной и семейной жизни). 
А в марте 2017 года ЕСПЧ рассмо-
трел дело «Полякова и другие про-
тив России» — жалобы четырех род-
ственников заключенных, направ-
ленных в удаленные регионы. В ре-
шении ЕСПЧ говорится, что рассто-
яние между тюрьмами и домами 
семей заключенных составляет от 
2 тыс. до 8 тыс. км. Это препятству-
ет свиданиям или вовсе их исклю-
чает (см. 

”
Ъ“ от 9 марта 2017 года). 

Комментируя мартовское решение 

ЕСПЧ, глава СПЧ Михаил Федотов 
отметил необходимость поправок 
к УИК, уточняющих выбор места от-
бывания наказания. Он отмечал, что 
сейчас ФСИН свободна в определе-
нии места отбывания, если нет воз-
можности подобрать в регионе ко-
лонию, отвечающую требованиям, 
«а при переводе из одной колонии в 
другую, в частности по соображени-
ям безопасности, в кодексе вообще 
нет никакого правила».

«У нас в ЕСПЧ направлено восемь 
жалоб на выбор места отбывания на-
казания»,— говорит Сергей Петряков. 
В частности, на днях в ЕСПЧ ушла жа-
лоба Аслана Черкесова, осужденно-
го за убийство в 2010 году жителя Мо-
сквы Егора Свиридова. Уроженец На-
льчика Аслан Черкесов был пригово-
рен к 20 годам лишения свободы с от-
быванием наказания в колонии стро-
гого режима. Отбывать наказание 
его отправили в Красноярский край. 
Мать просила у ФСИН перевести ее 
сына поближе к дому, но ей отказа-
ли, сославшись на ст. 81 УИК. Адвокат 
Игорь Шолохов, составивший жало-
бу, отмечает, что колонии строгого ре-
жима есть и в Кабардино-Балкарии, а 
этапирование осужденного в Красно-
ярский край является «дополнитель-
ным, неоправданным судом и законо-
дательством наказанием».

Анастасия Курилова

Срок сдвигают ближе к дому

Вступил в силу приказ МВД,  
уточняющий права инспекторов 
ДПС при общении с участниками 
движения. Дорожно-патрульная 
служба теперь не имеет права 
отстранять от управления авто-
мобилем и направлять на осви-
детельствование на состояние 
опьянения судей. Инспекторы 
также не вправе добиваться в су-
де административного ареста 
водителей, отказавшихся пре-
доставлять автомобиль по требо-
ванию полицейского.

Приказ МВД №948 зарегистри-
рован в Минюсте, опубликован на 
портале Pravo.gov.ru и вступил в си-
лу. Вносятся изменения в новый ре-
гламент работы ДПС (приказ №664 
вступил в силу в октябре 2017 года), 
о котором ранее неоднократно со-
общал 

”
Ъ“.

Изменения, в частности, коснут-
ся взаимоотношений на дороге ин-
спекторов и представителей судей-
ского сообщества. В прежней редак-
ции было сказано: если правонару-
шение на дороге совершил судья, 
инспектор общается с ним как с ря-
довым водителем — может отстра-
нить от управления машиной, про-
вести освидетельствование на со-
стояние опьянения и применить 
иные меры обеспечения. Теперь 
все это запрещено, даже протокол в 
отношении судьи составить нельзя. 
Такой же порядок действовал ранее 
(и продолжает действовать) при об-
щении ДПС с прокурорами. Инспек-
тор может лишь составить рапорт с 
изложением сути нарушения, допу-
щенного прокурором, передать его 
руководителю, который, в свою оче-
редь, передаст материалы в надзор-
ное ведомство.

Отметим, ранее в Генпрокурату-
ре объясняли особые условия обще-
ния ДПС с прокурорами тем, что ин-

спекторы могут оказать давление 
на работников надзорного ведомст-
ва, «необоснованно привлекая их к 
ответственности». При этом в проку-
ратуре отмечали, что механизм при-
влечения прокуроров к ответствен-
ности (через рапорты инспекторов) 
работает эффективно.

Отметим, что на протяжении де-
сяти лет, еще со времен экс-началь-
ника ГИБДД Виктора Кирьянова, Го-
савтоинспекция пытается усилить 
контроль за действиями на дорогах 
судей, прокуроров и следователей. 
Каждая попытка внести изменения 
во внутренние инструкции, регла-
менты и законы, как правило, наты-
кается на противодействие силови-
ков, в частности Генпрокуратуры.

Другая существенная правка ка-
сается ситуаций, когда инспектору 
требуется воспользоваться автомо-
билем в служебных целях. Напом-
ним, согласно ряду законов и ПДД, 
водитель должен предоставлять ма-
шину сотрудникам полиции, ФСО, 
ФСБ, медработникам, если это не-
обходимо для пресечения престу-
плений, преследования преступ-
ников или подозреваемых либо для 
доставления в больницы граждан. 
В прежнем регламенте было ска-
зано: если водитель отказывается 
предоставлять машину, инспектор 
может составить и направить в суд 
материалы по ст. 19.3 КоАП «Непо-
виновение законному распоряже-
нию сотрудника полиции» (наказа-
ние предполагает административ-
ный арест). В новом приказе упоми-
нание этой статьи убрали. Поправ-
ка внесена в связи с тем, что ответ-
ственность за отказ предоставить 
машину полицейскому прописана 
в ст. 12.25 КоАП РФ, на это обратила 
внимание Генпрокуратура (

”
Ъ“ со-

общал об этом 19 декабря 2017 го-
да), направив письмо в Госавтоин-

спекцию. Ответственность по этой 
статье — штраф 500 руб.

Внесены коррективы в основа-
ния для проверки документов (на-
помним, водителя для этого могут 
остановить в любом месте — не обя-
зательно на посту ДПС). Если пре-
жде поводом для остановки могли 
быть «ориентировки либо данные, 
дающие основания подозревать во-
дителя в совершении администра-
тивного правонарушения или пре-
ступления», то теперь подозрения в 
совершении правонарушения пово-
дом более не являются. Впрочем, за 
инспекторами по-прежнему закре-
плено право остановить машину в 
случае «выявления признаков нару-
шения», а также при «наличии пово-
да к возбуждению дела о правонару-
шении».

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков считает, что шансы до-
биться отмены «иммунитета спец-
субъектов» на дорогах все равно 
остаются. В 2016 году депутат внес 
в Госдуму законопроект, закрепля-
ющий за инспекторами право от-
странять от управления пьяных 
следователей и судей, но документ 
так и не приняли. «Да, попыток бы-
ло несколько, все пока неудачные. 
Но правоприменение объективно 
сталкивается с тем, что молодые 
следователи и судьи регулярно те-
ряют голову, садятся пьяными за 
руль, а ДПС сделать с ними ниче-
го не может,— говорит он.— Поли-
цейский должен защищать жизнь 
и здоровье граждан по закону 

”
О 

полиции“. О какой защите может 
идти речь, когда нетрезвый води-
тель продолжает находиться за ру-
лем? Вижу здесь явное противоре-
чие между ведомственным актом и 
федеральным законом».

Иван Буранов

ГИБДД исправили права
Изменен порядок общения инспекторов с водителями

Как стало известно ”Ъ“, Москов-
ский гарнизонный военный суд 
вынес приговор прапорщику глав-
ного управления специальных 
программ президента Константи-
ну Седову, совершившему особо 
крупное мошенничество. По дан-
ным следствия, выдавая себя за 
офицера ФСБ, он обещал добить-
ся прекращения уголовного дела 
в отношении задержанного за не-
законный оборот наркотиков. Од-
нако в итоге кинул его родителей 
на 10 млн руб., которые те собра-
ли, продав свою квартиру.

Константин Седов, сотрудник 
управления, которое занимается мо-
билизационной подготовкой в РФ и 
обеспечением военной безопасно-
сти, обвинялся 517-м военным след-
ственным отделом СКР по Москве в 
совершении мошенничества в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Уголовное дело в отношении него 
было возбуждено еще в 2015 году по 
заявлению родителей-пенсионеров 
Александра Толпыги, находивше-
гося под следствием по обвинению 
в покушении на незаконное произ-
водство и сбыт гашиша в особо круп-
ном размере (ч. 1 ст. 30, ч. 4 ст. 228.1). 
До задержания осенью 2014 года 

Александр Толпыга и его приятель 
Савелий Шкрабкин работали води-
телями-экспедиторами, а в свобод-
ное время занимались тюнингом ав-
томобилей. Почти 2 кг гашиша бы-
ло изъято из Folkswagen Tiguan, ко-
торым пользовались молодые люди.

По рекомендации знакомых ро-
дители Александра Толпыги выш-
ли на прапорщика Седова, кото-
рый назвался офицером ФСБ, име-
ющим своих людей практически во 
всех правоохранительных органах. 
Изучив документы по делу, он сооб-
щил, что для прекращения уголов-
ного преследования потребуется не-
мало усилий и денег.

Родители Александра Толпыги 
ответили, что готовы на все, чтобы 
вытащить из тюрьмы сына, никогда 
до этого, по их словам, не увлекав-
шегося наркотиками. Прапорщик 
объявил родителям цену — 10,5 млн 
руб., пообещав привезти их сына 4 
ноября, в День согласия и примире-
ния. Столь крупной суммы у пенси-
онеров не оказалось, поэтому, что-
бы собрать ее, они были вынужде-
ны продать свою квартиру в райо-
не станции метро «Домодедовская». 
Однако вместо освобождения Алек-
сандр Толпыга и его напарник Саве-

лий Шкрабкин получили девять и 
шесть лет колонии общего режима 
соответственно.

Расследование дела продвигалось 
с большим трудом. Его неоднократ-
но приостанавливали, возобновля-
ли и продлевали срок следствия. Об-
винение в мошенничестве прапор-
щику было предъявлено только в 
конце марта 2017 года, при этом сле-
дователь ограничился в отношении 
бывшего военнослужащего подпи-
ской о невыезде. Под стражу Конс-
тантина Седова Московский гарни-
зонный военный суд заключил в се-
редине июня в связи с тем, что мать 
Александра Толпыги Кристина рас-
сказала следствию об угрозах физи-
ческой расправы над ее мужем со 
стороны неизвестных, требовавших 
забрать заявление на прапорщика.

Суд, учитывая положительные 
характеристики с места службы, на-
личие малолетнего ребенка, бере-
менной жены и отца-инвалида, не 
стал слишком строго наказывать 
прапорщика, назначив ему четы-
ре года заключения. Однако и этот 
срок не устроил защиту, обжаловав-
шую приговор в Московском окруж-
ном военном суде.

Юрий Сенаторов

Прапорщик одной спецслужбы 
назывался офицером другой
За прекращение уголовного дела  
с ним расплатились квартирой

Вчера стало известно, что ГСУ СКР 
по Москве обвинило в похищении и вы-
могательстве бывшего полпреда гла-
вы Чечни на Украине Рамзана Цицулае-
ва, который помогал выбраться из плена 
в этой стране журналистам и сотрудни-
кам военной разведки. Ранее власти Ук-
раины выдали Рамзана Цицулаева Рос-
сии, где ему первоначально вменили 
мошенничество и сопротивление пред-
ставителям власти.

О том, что Рамзану Цицулаеву предъяв-
лены новые обвинения, стало известно на 
заседании Пресненского райсуда, который 
продлил вчера срок заключения бывше-
му полпреду Чечни еще на два месяца, до 
7 апреля 2018 года. По словам адвоката Мо-
хаммеда-Арефа Бекаева, обвинения связа-
ны с событиями в России, а не на Украине.

Речь идет, в частности, об известном ин-
циденте, произошедшем 19 ноября 2014 го-
да в московском ресторане «Золотое кольцо», 

когда при попытке задержания Рамзана Ци-
цулаева побили двух офицеров столичной 
полиции. Они должны были отследить, как 
Рамзан Цицулаев получал от супруги осно-
вателя платежной системы Delta Key Андрея 
Новикова деньги за содействие освобожде-
нию мужа, находившегося под следствием.

Однако, не дождавшись подмоги от спец-
назовцев, офицеры попытались самостоя-
тельно задержать Рамзана Цицулаева, но бы-
ли побиты его охраной. Самому полпреду 
удалось в суматохе бежать, после чего он был 
объявлен в розыск. Задержали его три года 
спустя, в октябре 2017 года. Тогда уже быв-
шего полпреда в Россию отправили сотруд-
ники Службы безопасности Украины.

Расследуя дело Рамзана Цицулаева о мо-
шенничестве, московские следователи вы-
яснили, что тот неспроста взялся помогать 
супруге Андрея Новикова. Дело в том, что 
незадолго до этого у основателя Delta Key 
возникли проблемы в финансово-расчет-

ном центре (ФРЦ) в Астрахани, через кото-
рый якобы проходили теневые операции. 
После того как господин Новиков назна-
чил проверку в ФРЦ, приостановив его ра-
боту, на его имя, по версии следствия, бы-
ла зарегистрирована компания, через кото-
рую похищено 110 млн руб. одного из кли-
ентов центра.

Господин Новиков написал заявление 
в полицию, после чего стал получать угро-
зы от неизвестных. По версии следствия, на 
этом этапе свои услуги бизнесмену и пред-
ложил Рамзан Цицулаев, который вызвал-
ся не только обеспечить его охрану, но и 
заодно решить проблему с похищенными 
деньгами. После чего, уверены следовате-
ли, Рамзан Цицулаев предпринял актив-
ные действия по возврату 110 млн руб. за-
конным владельцам.

В частности, по данным следствия, ор-
ганизовал похищение финансиста Али За-
криева, посчитав, что он причастен к хище-

ниям средств у клиентов ФРЦ. Его вместе с 
охранником вывезли в загородный дом на 
Рублево-Успенском шоссе, где сообщники 
Рамзана Цицулаева якобы под угрозами за-
ставили Али Закриева написать расписку о 
возврате 110 млн руб.

Эти действия следствие теперь и вмени-
ло Рамзану Цицулаеву как организацию по-
хищения человека (ч. 2 ст. 126 УК РФ) и вы-
могательства (ч. 3 ст. 163 УК РФ). Однако тог-
да были задержаны не только непосредст-
венные участники этого преступления, но 
и Андрей Новиков, а также заместитель на-
чальника отдела управления собственной 
безопасности ГУ МВД по Москве Алишер 
Мародмамадов, который, как считало след-
ствие, покровительствовал «вымогателям 
и похитителям». Впрочем, последний был 
полностью оправдан судом, а Андрей Нови-
ков осужден за рэкет.

В свою очередь, адвокат Бекаев утвер-
ждает, что его клиент Цицулаев не мог быть 

организатором преступления, поскольку в 
момент похищения и вымогательства нахо-
дился на Украине. «На сегодняшний день 
это не отрицают даже следователи,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Бекаев.— Но все равно не 

хотят снимать с Рамзана (Цицулаева.— 
”
Ъ“) 

обвинения». По словам адвоката, к похище-
нию был причастен некий криминальный 
авторитет, а также племянники Рамзана Ци-
цулаева, которые просто воспользовались 
машиной дяди.

Обвиняемого Цицулаева защитник на-
звал «истинным патриотом России». «Рабо-
тая на Украине, он способствовал освобожде-
нию из плена в 2014 году журналистов теле-
компании Life News, а также двух сотрудни-
ков военной разведки, случайно заехавших 
на территорию, подконтрольную ВСУ»,— по-
яснил адвокат Бекаев, отметивший, что со-
трудники ГРУ получили награды, а их осво-
бодитель — камеру в СИЗО.

Алексей Соковнин

Освобождавшему пленников на Украине нашли пленников в России
Бывший полпред Чечни обвинен в похищении людей и рэкете

В Санкт-Петербурге возбужде- 
но уголовное дело о крупном  
хищении бюджетных средств, 
выделенных на реконструкцию 
Большого драматического теа-
тра имени Товстоногова (БДТ). 
По версии следствия, при реа-
лизации контракта подрядчики, 
среди которых компания ТДМ, 
ранее фигурировавшая в скан-
далах, связанных с возведени- 
ем стадиона «Зенит-Арена»  
и новой сцены Малого драмати-
ческого театра — Театра Европы, 
похитили «более 1 млн руб.».  
Однако в ходе расследования 
дела эта сумма может много-
кратно возрасти.

ГУ МВД по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области сообщило, 
что полицией возбуждено уголов-
ное дело о мошенничестве в особо 
крупном размере. По данным след-
ствия, неизвестные лица в период 
с 2011 по 2016 год, выполняя рабо-
ты в рамках госконтрактов, предо-
ставили подложные документы и 
недостоверные сведения об объе-
мах выполненных работ на «одном 
из культурных объектов Санкт-Пе-
тербурга». «В результате указанные 
лица путем обмана сотрудников 
культурного учреждения незакон-
но перечислили денежные средст-
ва в сумме более 1 млн руб. на рас-
четный счет коммерческой органи-
зации»,— уточнили в МВД. Неофи-
циально полицейские говорят, что 
в ходе расследования эта сумма мо-
жет во много раз возрасти.

По данным 
”
Ъ“, речь идет о ре-

конструкции знаменитого БДТ, а 
уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество) было возбуждено 
1 февраля УМВД Красногвардейско-

го района, куда материалы переда-
ла городская прокуратура. Как по-
яснил 

”
Ъ“ адвокат Алексей Добры-

нин, руководитель уголовно-право-
вой практики адвокатской колле-
гии Pen & Paper, представляющей 
юридические интересы БДТ, чтобы 
добиться возбуждения дела, пред-
ставителям его коллегии пришлось 
серьезно потрудиться: «в правовую 
плоскость» проблемы с подрядчи-
ками работ юристы пытались пере-
вести еще с октября прошлого го-
да. Как пояснил 

”
Ъ“ господин Доб-

рынин, «в декабре 2011 года Севе-
ро-Западная дирекция Министер-
ства культуры по строительству, 
реконструкции и реставрации за-
ключила с ЗАО ТДМ (

”
Театрально-

декорационные мастерские“) и АО 

”
Балтстрой“ контракты на рестав-

рацию здания БДТ». По данным 
”
Ъ“, 

по условиям контракта стоимостью 
1,9 млрд руб. подрядчик должен 
был выполнить техническое пе-
ревооружение сценического ком-
плекса Большого драматического 
театра имени Товстоногова. Кро-
ме того, компания ТДМ в 2012 го-
ду получила контракт стоимостью 
3,9 млн руб. на поставку декораций 
и рабочих станков для их обслужи-
вания и натяжки тросов.

В 2017 году работы формально 
были окончены, однако в ходе при-
емки у заказчика возникли серьез-
ные претензии. Как пояснил госпо-
дин Добрынин, «была масса нару-
шений: работы не завершены, обо-
значенное в документах оборудо-
вание либо смонтировано невер-
но, либо отсутствовало вообще». Ру-
ководство театра отказалось визи-
ровать акты приемки-передачи и 
обратилось за помощью к профес-

сиональным юристам. Итогом ста-
ло уголовное дело о хищении. «Уго-
ловное дело в настоящее время воз-
буждено в отношении неустанов-
ленных лиц из числа подрядчиков 
по контрактам на проведение ра-
бот по реставрации здания БДТ. Мы 
надеемся, в ближайшее время эти 
лица будут установлены»,— сказал 
Алексей Добрынин.

В театре пока не комментируют 
ситуацию и не поясняют, как она 
может сказаться на работе культур-
ного учреждения.

Напомним, компания ТДМ по-
лучила известность не только уча-
стием в громких проектах, но и 
упоминанием при скандалах, с ни-
ми связанных. Так, ЗАО ТДМ в 2013 
году получило от Минкультуры 
252,4 млн руб. на проектирование 
новой сцены Малого драматическо-
го театра, но впоследствии в компа-
нии была введена процедура бан-
кротства, а Северо-Западная дирек-
ция Минкульта подала иск о возвра-
щении денег за невыполненные ра-
боты. С подрядчиком судился также 
архитектор Михаил Мамошин, тре-
бовавший оплатить заключенный с 
ним контракт.

Кроме того, ТДМ фигурирует в 
деле о хищении денег на поставку 
видеотабло для «Зенит-Арены». По 
версии следствия, при этом было 
похищено 50 млн руб. В деле фигу-
рирует также бывший вице-губер-
натор Петербурга Марат Оганесян, 
который, по версии следствия, лоб-
бировал интересы ТДМ при реали-
зации крупных градостроительных 
проектов.

Герман Костринский,  
Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Следствие вышло на сцену БДТ
Возбуждено дело о хищении при реставрации театра

Татьяна Москалькова 
предлагает поторопиться  
с уточнением правил  
выбора места отбывания 
наказания осужденными 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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7 февраля президент Рос-
сии Владимир Путин приле-
тел в Красноярск, где провел 
совещание по подготовке 
к Универсиаде-2019, на ко-
тором скептически отнесся 
к идее игнорировать эстафе-
ту огня Универсиады в Ло-
занне и Люцерне, а не только 
в Красноярске. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников при этом боль-
ше оказался заинтересован 
ответом Владимира Путина 
на вопрос мальчика из фут-
больного клуба «Тотем», из 
которого про Владимира Пу-
тина стало ясно многое, но, 
как всегда, не все, а также — 
крупнейшей сделкой на ми-
ровом рынке платиноидов 
между компаниями «Норни-
кель» и «Русская платина».

В Красноярске у Владими-
ра Путина была обширная про-
грамма. Но это, конечно, не по-
мешало начать исполнять ее 
с большим опозданием (не счи-
тая того, что сроки по сравне-
нию с первоначальными сдви-
нулись часа на три вперед еще 
в ночи). Но в конце концов ни-
что не помешало эти мероприя-
тия и провести.

Первым было совещание по 
вопросам подготовки ко Все-
мирной Универсиаде в Красно-
ярске, которая должна пройти 
в следующем году.

Выяснилось, что самые боль-
шие проблемы — со строитель-
ством деревни Универсиады 
и нескольких зданий, в кото-
рых будут жить высокопостав-
ленные представители мирово-
го студенческого движения.

Владимир Путин заметил, 
что материальное обеспече-
ние строительства объектов не 
оставляет желать лучшего, но 
при этом строительство все рав-
но буксует. При этом он, похо-
же, впервые произнес «обеспЕ-
чение», хотя до этого всегда, раз 
за разом, можно сказать, упря-
мо настаивал в своих речах на 
«обеспечЕнии».

Уже к середине вступитель-
ного слова Владимира Путина 
в пресс-центре, где несколько 
часов с нетерпением ждали на-
чала трансляции журналисты, 
царили разброд и шатания. 
Региональные журналисты, 
а в этом случае красноярские, 
не изменяли себе: они глухо 
роптали, пока не началось, 
что не начинается, все время 
кому-то звонили и ругались, 
и складывалось впечатление, 
что они делают все, что в их си-
лах, чтобы ускорить наступле-
ние долгожданного события 
и наконец ударно поработать, 
а когда президент начал гово-
рить, слушали его полминуты, 
причем с каким-то недоумени-
ем, а потом с облегчением на-
чинали уходить есть пирожки, 
громко обсуждать редакцион-
ные новости и вообще всем 
своим видом демонстриро-
вать полное безразличие к на-
конец происходящему (да, бы-
ли единицы, которые еще дер-
жались на пределе, видимо, 
для себя возможного, но и они 
в конце концов пали жертва-
ми этой апокалиптической 
апатии, тем более странной 
на фоне того беспримерного 
нервничания перед началом 
совещания: ну когда уже нако-

нец, ведь не каждый же день 
к нам едет президент, и что же 
он все не доедет?!).

Тем не менее совещание про-
должалось, и врио губернатора 
Красноярского края Александр 
Усс уже докладывал, что по ча-
сти стройки дворца спорта «Пла-
тинум» вопросов нет, конечно, 
никаких… Однако, как говорит-
ся, постучал бы по дереву…

— А наш стадион для хок-
кея с мячом,— отметил Алек-
сандр Усс,— это один из лучших 
объектов не только в мире, но 
и в Европе тоже!

Да и остальное, что он гово-
рил, можно было учить наи-
зусть: «люди сами должны по-
нять, что это их город (а не то 
им, видимо, помогут.— А. К.), 
поэтому город разбит на квар-
талы и улицы (видимо, до под-
готовки к Универсиаде он был 
разбит как-то иначе… — А. К.), 
и весной мы начинаем работу 
по уборке всего лишнего!»

По признанию губернатора, 
все-таки, «к сожалению, есть се-

рьезные опущения (не путать 
с упущениями.— А. К.)».

Дело в том, что вдоль «прото-
кольных трасс» (то есть тех, по 
которым будут ездить участни-
ки и организаторы соревнова-
ний) слишком много «ветхих, 
заваливающихся строений», 
с которыми надо что-то делать.

Желание ликвидировать 
строения, которые он ведь, 
а не кто-то другой, не мог до 
этого никак ликвидировать, 
выглядело очень уж прямо-
душным, но хорошо в конце 
концов, что губернатор все-та-
ки хотел их ликвидировать — 
под всю эту суматоху с Универ-
сиадой. Впрочем, выяснилось, 
что «буквально завтра соберет-
ся законодательное собрание, 
чтобы выделить 2 млрд руб. на 
их ликвидацию», но выясни-
лось и то, что «этого мало» и что 
никто, таким образом, кроме 
уж президента, причем в канун 
его выборов на новый срок, ре-
шить вопрос не сможет.

А он и не спорил.

Министр образования и на-
уки Ольга Васильева попроси-
ла еще 1 млрд 120 млн на ка-
питальный и выборочный ре-
монт пяти общежитий и двух 
корпусов 2010 года построй-
ки, а также на «все благоустрой-
ство» (речь шла о специальном 
благоустройстве тематических 
зон, «без которых нельзя — это 
и приветствие команд, это цве-
точные церемонии, это зоны ре-
креации, флаговых аллей»).

На все это деньги быстро на-
шлись, тем более что Ольга Ва-
сильева предупредила:

— И особенно хотелось бы, 
чтобы она была лучше, чем Уни-
версиада в Астане.

Разве можно было после это-
го не дать денег? Хотя, с другой 
стороны, стоит ли тратить мил-
лиард с лишним пусть даже 
и рублей, чтобы догнать и пере-
гнать пусть и беспримерную, но 
все же Астану.

Потом Владимир Путин 
обратился непосредственно 
к директору Федеральной служ-
бы по финансовому монито-
рингу Юрию Чиханчину:

— А вы что здесь (на совеща-
нии.— А. К.) делаете? Думаете, 
что какие-то махинации с денеж-
ными средствами происходят?

Нет, Юрий Чиханчин так не 
думал. Но, может быть, чувство-
вал. И поэтому все равно что-то 
тут делал.

Настала очередь присутст-
вующих на совещании главы 
«Норникеля» Владимира Пота-
нина и главы «Русской плати-
ны» Мусы Бажаева:

— У нас представители круп-
ных компаний, работающих 
в регионе,— посмотрел на них 
Владимир Путин.— Есть что 
сказать?

Да что ж, подумал я, они вра-
ги себе, что ли? И все-таки Вла-
димир Потанин по крайней ме-
ре кивнул:

— Все по плану.
— Все по плану,— повторил 

за ним Владимир Путин (то есть 
уже все было не зря.— А. К.).

На самом деле время Влади-
мира Потанина и Мусы Бажае-
ва в этот день еще не наступило. 
Они только часа через два долж-
ны были подписывать согла-
шение (снова, между прочим, 
в присутствии Владимира Пути-
на — так же как они сидели в его 
присутствии на совещании.— 
А. К.) о совместной разработке 
трех рудных месторождений 
в Красноярском крае (два при-
надлежат «Русской платине», од-
но — «Норникелю»; подробнее 
см. стр. 9). Все было, как всегда, 
не очень просто: в свое время 
«Норникель», когда им руково-
дил Владимир Стржалковский, 
претендовал на одно из двух ме-
сторождений, которые сейчас 
принадлежат «Русской плати-
не», но не получил его, проиг-
рал и конкурс, и многочислен-
ные суды. И теперь в совмест-
ном предприятии, которое ста-
новится одним из крупнейших 
в мире добытчиков металлов 
платиновой группы (платино-
идов), операционным управ-
лением займется «Норникель», 
а доли будут поделены 50 на 50.

— Но у нас,— позже расска-
зал мне Муса Бажаев,— наш 
председатель совета директоров 
и, соответственно, право вето.

Между тем на финишную 
прямую совещания по поводу 
Универсиады выводил министр 
спорта Павел Колобков. Он до-
ложил президенту, что остал-
ся еще вопрос с эстафетой огня 
Универсиады, ведь у руководи-
телей студенческого спорта, чьи 
штаб-квартиры находятся в Лю-
церне и Лозанне, есть идея про-
вести эстафету и в этих городах.

— Но по поводу эстафеты 
в Люцерне и Лозанне,— акку-
ратно заметил Павел Колоб-
ков,— с учетом сложившейся 
обстановки доложим вам, Вла-
димир Владимирович, отдель-
но — насчет возможности и це-
лесообразности.

Смысл был предельно ясен, 
именно на него сразу и среаги-
ровал Владимир Путин:

— Давайте мы не будем все 
скандалы в одну кучу смеши-
вать… У нас тут студенческий 
спорт…

Президенту, наверное, очень 
не хотелось, чтобы после таких 
заявлений начались допинг-
проверки допинг-проб и до-
пинг-выводы насчет еще и рос-
сийских («допинг»-) студентов.

Через полчаса Владимир Пу-
тин был уже во дворце спорта 
«Платинум». Здесь ради него иг-
рали в хоккей на новой арене, 
где пройдет открытие и закры-
тие Универсиады, и он сделал 
для них все что смог, то есть сфо-
тографировался. Дворец спор-
та, строительство которого стои-
ло 3 млрд 800 млн руб., подарил 
Красноярску все тот же Муса Ба-
жаев: какое-то время назад он 
это, собственно говоря, вслух по-
обещал. И теперь господа Бажа-
ев и Потанин рассказывали пре-
зиденту про свое СП, он вникал, 
а потом вдруг начал расспраши-
вать главу «Норникеля» про аэ-
ропорт в Норильске, о пробле-
мах короткой взлетной поло-
сы, и Владимир Потанин реаги-
ровал единственно верным спо-
собом, потому что если не он, то 
кто же еще мог так реагировать:

— Сделаем, Владимир Вла-
димирович, все сделаем!

Фраза эта настолько без-
упречна в своей безыскусной за-
конченности, что совершенно 
ясно: надо прожить годы и де-
сятилетия в искусстве, а также 
в спорте и особенно в бизнесе, 
чтобы сказать ее Владимиру Пу-
тину сейчас так, как сказал Вла-
димир Потанин.

Ну и приходится в таких слу-
чаях еще сделать.

В присутствии президента 
в большой комнате Муса Бажаев 
и Владимир Потанин подписа-
ли свое историческое соглаше-
ние. (И разве присутствие пре-
зидента здесь и сейчас не бы-
ло, кроме прочего, актом благо-
дарности за без малого четырех-
миллиардный подарок, пусть 
и не ему самому, а городу Уни-
версиады-2019? Было, да, было.)

Церемония заняла пример-
но полминуты (строительство 
«Платинума» длилось дольше).

Еще через пару минут Вла-
димир Путин подошел к груп-
пе подростков из футбольно-
го клуба «Тотем», которые во-
обще-то являются чемпиона-
ми мира, и даже двукратными, 
по футболу среди детей из дет-
ских домов и школ-интерна-
тов (он ежегодно проводится 
в Варшаве). Президент позвал 
их в Сочи, куда скоро приедет 
и президент FIFA Джанни Ин-
фантино, и под восторженный 
стон команды пообещал пред-
ставить ему «Тотем» как буду-
щих чемпионов мира.

А один мальчик спросил пре-
зидента:

— Вы долго занимались еди-
ноборствами. Как вам это помо-
гло в жизни?

— Вот видишь… — развел 
руками президент.— Помогло, 
значит…

Владимир Путин все-таки хо-
тел, чтобы мальчик остался пол-
ностью доволен ответом, и про-
должил:

— Единоборство — этот та-
кой вид спорта… Главное: под-
держки ни от кого ждать не при-
ходится. Только ты и твой сопер-
ник. И есть нечто, что дает тебе 
преимущество.

Мальчик, наверное, очень 
хотел узнать, что же это за нечто. 
Но Владимир Путин остановил-
ся (скорее всего, вовремя).

И не забыть, что по пути от 
Мусы Бажаева и Владимира По-
танина к мальчику Владимир 
Путин еще успел неожиданно 
взять под руку стоявшего, каза-
лось, в стороне Илью Авербуха, 
создателя, как известно, много-
численных ледовых шоу. И что-
то ему Владимир Путин энер-
гично, по-моему, втолковывал. 
Я потом спросил у Ильи Авербу-
ха, что же.

— Мы же делаем церемо-
нию открытия Универсиады,— 
сказал Илья Авербух,— но го-
ворили, честно говоря, не об 
этом. Он вдруг вспомнил, что 
в свое время предложил делать 
нам летом ледовое шоу в Сочи. 
Я, мягко говоря, не был уверен, 
говорил, что нет смысла четы-
ре месяца в году проводить за 
этим занятием в таком горо-
де, именно летом, когда все на 
пляже. Он все-таки предложил 
попробовать, а мы согласи-
лись. Оказалось, что у нас пол-
ные залы. Я, честно говоря, ду-
мал, что он забыл про это. Нет, 
напомнил!

Владимир Путин уехал в аэ-
ропорт, а во дворце спорта оста-
лись Владимир Потанин и Муса 
Бажаев. Я спросил их, кто, как 
им кажется, больше проиграл. 
Ведь обязательно кто-то должен 
больше выиграть, а значит, кто-
то больше проиграть.

— Это у вас, журналистов,— 
от души высказался Владимир 
Потанин.— А у нас есть такое 
выражение: «win — win».

Но кто-то же по крайней ме-
ре должен больше win.

Скелет в платиноидном шкафу
Зачем Муса Бажаев и Владимир Потанин появились на будущей Универсиаде

Его поздравляет кинорежиссер, народный артист 
РФ Алексей Учитель:
— Дорогой Николай Михайлович! Искренне по-
здравляю Вас с днем рождения! Благодаря Ваше-
му педагогическому и организационному таланту 
Санкт-Петербургский государственный универси-
тет на сегодня является одним из наиболее уважа-
емых не только в нашей стране, но и во всем ми-
ре. И главное, он представляет собой самый ин-
теллигентный университет. Вам удалось собрать 
уникальных, известных всему миру людей, кото-
рые преподают в университете. Я искренне желаю 
Вам личных свершений и побед, которые выведут 
горячо любимый мною университет на новый не-
виданный успех. Новых талантливых выпускни-
ков, которые будут не только прославлять универ-
ситет, но и поднимут нашу страну на небывалые 
высоты. Спасибо огромное за помощь и поддер-
жку фильма «Матильда». Я надеюсь, в дальнейшем 
мы будем активно сотрудничать, потому что на 
мое счастье Вы оказались одним из фанатов рос-
сийского кинематографа. Здоровья и счастья Вам 
и Вашим близким! С уважением, всегда Ваш, Алек-
сей Учитель!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня 
исполняется 59 лет  
ректору СПбГУ  
Николаю 
Кропачеву

Более 65% детских поликлиник и 48% детских боль-
ниц в России не отвечают «современным требовани-
ям» — такие данные представлены на первом заседа-
нии сформированного при верхней палате парламента 
Совета по региональному здравоохранению. Министр 
здравоохранения Вероника Скворцова сообщила, что 
программа финансирования развития поликлиник до 
2020 года находится сейчас на доработке в правитель-
стве, а глава Совета федерации Валентина Матвиен-
ко предложила создать программу по ремонту, рекон-
струкции и строительству детских больниц. Совет по 
региональному здравоохранению рекомендует также 
поддержать пилотный проект переподготовки меди-
ков для работы в школе.

Из более чем 3,6 тыс. детских поликлиник и поликлини-
ческих отделений в стационарах более 65% требуют «сущест-
венных капитальных вложений для приведения их к совре-
менным стандартам», говорится в проекте решений по ито-
гам заседания Совета по региональному здравоохранению, 
при этом только треть отвечают требованиям доступной сре-
ды. «У нас очень большая разница в развитии здравоохране-
ния по регионам,— заявила на заседании госпожа Матви-
енко.— Нужно наладить систему мониторинга, проанали-
зировать, что реально происходит на местах». Она отмети-
ла, что во время посещения регионов стремится посмотреть 
не те медучреждения, которые ей предлагают — «красивые 
картинки»,— а обычные поликлиники: «Люди два с поло-
виной часа сидят в очереди. Не буду называть регион. Это 
не единственный регион и не единственная поликлиника».

Министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова на-
помнила, что ведомство по поручению президента РФ под-
готовило программу — проект распоряжения правитель-
ства РФ о распределении субсидий в 2018–2020 годах из 
бюджета Федерального фонда ОМС на обеспечение реги-
ональных программ развития материально-технической 
базы детских поликлиник. «На реализацию выделено 
30 млрд руб. из федерального бюджета,— добавила она.— 
Документ согласован с другими органами исполнитель-
ной власти, он находится в аппарате правительства, завер-
шается доработка». В проекте поручений совета говорит-
ся, что правительству РФ рекомендуется ускорить приня-
тие этой программы.

Госпожа Матвиенко отметила, что аналогичная про-
грамма нужна и детским больницам. Согласно докладу гла-
вы Минздрава, из почти 2,5 тыс. зданий, принадлежащих 
241 больнице, 17 находятся в аварийном состоянии и тре-
буют сноса, 31 здание требует реконструкции, 425 — ка-
питального ремонта, 602 находятся «в приспособленных 
помещениях». «Более 1 тыс. зданий, это практически 48% 
от общего количества, не отвечают современным требова-
ниям»,— подытожила министр. По ее словам, «при декла-
рировании совместного пребывания родителей с ребен-
ком во всех отделениях, включая реанимационное, далеко 
не всегда в детских больницах удается это обеспечить». Го-
спожа Скворцова сообщила, что 37 субъектов РФ нуждают-
ся в строительстве республиканских, областных, краевых 
детских больниц, на что необходимо около 80 млрд руб.: 
«Региональные бюджеты не позволяют решить эту пробле-

му самостоятельно, что, безусловно, обосновывает необ-
ходимость федерального участия». Валентина Матвиен-
ко отметила, что необходимо проанализировать, сколько 
средств может понадобиться на программу по строитель-
ству и реконструкции детских больниц: «Мы бы ежегодно 
в бюджеты Минздрава включали средства на реализацию 
этой программы, плюс софинансирование от субъектов фе-
дерации». Она отметила, что проблему с детскими стацио-
нарами «не решить за год или за два», но с разработкой та-
кой программы «появился бы горизонт».

В проекте решений совет также рекомендует Минздра-
ву РФ продолжить реализацию пилотного проекта «Школь-
ная медицина», который с 2016 года проводится в Тамбов-
ской, Смоленской, Ростовской областях, Якутии и ЯНАО. Це-
лью проекта является профилактика болезней школьников, 
для этого медработники проходят переподготовку, чтобы, 
в частности, контролировать учебную и физическую нагруз-
ку учащихся. «Важно, чтобы у регионов была возможность 
строить систему здравоохранения, в том числе и детскую, 
в соответствии с тем, что есть в регионе»,— отметил при об-
суждении проекта вице-мэр Москвы Леонид Печатников 
и скептически добавил: «Хочется, чтобы в каждой школе бы-
ло по врачу или по медсестре. А что реально? В Москве, где 
скорая помощь доезжает за три-пять минут, наличие медика 
в школе, как это ни парадоксально, вредит. Потому что сна-
чала будут искать медика, потом этот медик придет и будет 
упражняться в своих диагностических знаниях и только по-
том вызовет скорую».

Валерия Мишина

Детской медицине советуют добавить средств
Валентина Матвиенко предложила создать программу по ремонту детских больниц

При встрече министр 
образования и науки  
России Ольга Василь-
ева и полномочный 
представитель пре-
зидента России в Си-
бирском федераль-
ном округе Сергей 
Меняйло не могли 
скрыть удовольствия

Во дворце спорта «Платинум» Владимиру Путину 
и Мусе Бажаеву (справа) было не оглядеться
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Рекс Тиллерсон выяснил отношения Латинской Америки
США и Россия обвиняют друг друга в попытках «втянуть регион в орбиту своего влияния»

Глава Госдепартамента США Рекс Тил-
лерсон завершил первое для себя ла-
тиноамериканское турне, в ходе кото-
рого постарался убедить собеседников 
в том, что протекционистская политика 
Белого дома двусторонним отношени-
ям не навредит. В центре политической 
повестки была венесуэльская пробле-
ма: господин Тиллерсон призывал уси-
лить давление на Каракас и не исключил 
возможности введения против него неф-
тяного эмбарго. Такие заявления выз-
вали гнев со стороны Венесуэлы и Кубы, 
а также России и Китая, которые госсе-
кретарь окрестил «новыми имперскими 
силами», поддерживающими «не уважа-
ющие демократические ценности режи-
мы». В МИД РФ выступления господина 
Тиллерсона сравнили с «истериками ка-
призного ребенка», предъявив Вашинг-
тону список ответных претензий.

Доктрина Тиллерсона
В ходе завершившейся вчера семидневной 
поездки Рекс Тиллерсон посетил Мексику, 
Аргентину, Перу, Колумбию и Ямайку. Одна-
ко де-факто латиноамериканское турне нача-
лось с выступления в Техасском университе-
те города Остина (США). 1 февраля глава Гос-
депа произнес там речь, которую испаноязыч-
ные СМИ окрестили доктриной Тиллерсона.

Главным тезисом стало заявление о том, 
что для Вашингтона остается актуальной до-
ктрина Монро — концепция внешней поли-
тики США, изложенная в 1823 году президен-
том Джеймсом Монро. Ее суть можно выра-
зить фразой «Америка для американцев», по-
дразумевающей невмешательство европей-
ских держав во внутренние дела Западно-
го полушария. В 2013 году тогдашний госсе-
кретарь Джон Керри заявил: эпоха доктри-
ны Монро закончилась. Его преемник дал 
понять, что придерживается противополож-
ной позиции.

В своей речи господин Тиллерсон выразил 
беспокойство в связи с активностью «потенци-
ально хищнических сил, которые теперь появ-
ляются в Западном полушарии». Из дальней-
ших пояснений следовало, что имелись в ви-
ду Россия и Китай. Так, глава Госдепа отметил, 
что в результате китайской экономической 
экспансии страны региона в погоне за крат-
косрочной прибылью оказываются в долгос-
рочной зависимости от Пекина. А Москва за-
служила много нелестных слов за то, что «про-
должает продавать оружие и военное снаря-
жение недружественным режимам, которые 
не уважают демократические ценности». Речь 
шла в первую очередь об отношениях России 
с Венесуэлой. Заочно обращаясь к союзникам 
и партнерам США, глава Госдепартамента при-
звал их быть осторожнее в отношениях с Рос-
сией и Китаем. «Латинской Америке не нужны 
новые имперские силы, которые ищут лишь 
собственной выгоды»,— заявил он.

Российская тема сопровождала и визит 
Рекса Тиллерсона в Мехико. На прошлой неде-
ле американские сенаторы Марко Рубио и Ро-

берт Менендес попросили главу Госдепа под-
нять вопрос о предполагаемом «российском 
вмешательстве» в запланированные на 1 ию-
ля выборы президента Мексики (см. 

”
Ъ“ от 2 

февраля). Рекс Тиллерсон к сенаторам при-
слушался и призвал мексиканцев проявлять 
осторожность. Он отметил, что у России «есть 
щупальца» на выборах по всему миру. Канди-
дат от правящей Институционно-революци-
онной партии Хосе Антонио Мид также при-
звал «позаботиться об этой проблеме». Между 
тем в правительстве тему «руки Москвы» пока 
предпочитают не развивать. Как заявила 

”
Ъ“ 

посол Мексики в РФ Норма Пенсадо, доказа-
тельств вмешательства россиян в выборы на 
ее родине нет. «Не хочу спекулировать на этой 
теме»,— отрезала она.

В Москве заявления Рекса Тиллерсона не-
замеченными не остались. Глава междуна-
родного комитета Совета федерации Конс-
тантин Косачев обвинил западных коллег 
в политике двойных стандартов. «Вашин-
гтон считает естественным бесцеремонно 
лезть в дела стран СНГ, раздражаясь при этом 
из-за наших попыток налаживать нормаль-
ные отношения с соседями США»,— написал 

он в Facebook. А МИД РФ констатировал, что 
доктрина Монро жива, «хотя за долгие годы 
мир изменился». Рексу Тиллерсону напомни-
ли слова «освободителя Латинской Америки» 
Симона Боливара: «Каждое государство впра-
ве выбирать себе тот или иной государствен-
ный строй, а остальным следует уважать этот 
выбор». При этом дипломаты заверили: рос-
сийская политика в отношении Латинской 
Америки «открыта, не идеологизирована, не 
имеет скрытой повестки дня и не направле-
на против кого-либо». Вчера дискуссию про-
должил замглавы внешнеполитического ве-
домства Сергей Рябков: в беседе с ТАСС он на-
звал недовольство США отношениями меж-
ду Россией и Латинской Америкой «истери-
ками капризного ребенка».

Главной же темой турне Рекса Тиллерсо-
на стало положение ключевого союзника Мо-
сквы в Латинской Америке — Венесуэлы. На-
кануне поездки госсекретарь США заявил, что 
«коррумпированный и враждебный режим 
(президента.— 

”
Ъ“) Николаса Мадуро держит-

ся за ложные мечты и устаревшее видение ре-
гиона», которое «не отражает взгляды миллио-
нов венесуэльцев». Он призвал президента Ве-
несуэлы и его соратников провести «свобод-
ные, открытые и демократические выборы» 
(главу государства изберут весной), а также за-
верил: США «продолжат оказывать давление 
на режим» — не исключено, что путем введе-
ния нефтяного эмбарго.

Обречены на зависимость
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты в странах, кото-

рые посетил Рекс Тиллерсон, подтвержда-
ют: Латинская Америка в некоторой степе-
ни действительно совершила поворот в сто-
рону Китая и России, но Вашингтон сам со-
здал для этого условия. «Политика протек-
ционизма, которую проводит президент До-
нальд Трамп, нарушает привычную схему 
торговых отношений Штатов с латиноамери-
канскими странами. Они вынуждены искать 
партнеров в других регионах»,— объяснила 

”
Ъ“ профессор Национального автономного 

университета Мексики Имельда Ибаньес Гус-
ман. «С приходом к власти администрации 
Трампа растерянность в отношении того, как 
должны строиться отношения с США, только 
усилилась: отсутствие четких сигналов из Ва-
шингтона улучшению ситуации не способст-
вует»,— продолжил профессор университета 
ICESI (Кали, Колумбия) Владимир Рувинский. 
Он добавил: «Латиноамериканцы начали бо-
лее активно сотрудничать с такими страна-
ми, как Китай, где все более или менее понят-
но, и оставили 

”
на потом“ решение вопросов, 

завязанных на США. Этим же объясняется тот 
факт, что Латинская Америка не готова идти 
в фарватере Вашингтона в том, что касается 
более резких шагов в отношении России».

Напомним, спустя три дня после своей ина-
угурации Дональд Трамп подписал указ о вы-
ходе США из Транстихоокеанского партнер-

ства (ТТП) в целях «защиты интересов амери-
канских граждан и их экономического благо-
состояния». Членами ТТП являются в том чи-
сле Перу, Чили и Мексика. Экономика послед-
ней из этих стран наиболее заметно постра-
дала от протекционистской политики нового 
президента США. «Мексика больше всех с эко-
номической точки зрения зависит от США: 
75% нашего экспорта приходится именно на 
США»,— отметила Имельда Ибаньес Гусман.

Аргентину, у которой, по оценкам опрошен-
ных 

”
Ъ“ экспертов, отношения с США развива-

ются крайне удачно, также задела политика 
протекционизма. «Проблема повышения пош-
лин на ввоз аргентинского биодизельного то-
плива стала очень серьезной для страны. И да-
же отмена эмбарго на поставку в США арген-
тинских лимонов ее не компенсирует»,— гово-
рит аргентинский политолог Маркос Новаро.

Эксперты сходятся во мнении, что Латин-
ская Америка сейчас не является приоритет-
ным регионом для США. «Конечно, сниже-
ние роли США заметно»,— заверил 

”
Ъ“ про-

фессор Университета штата Техас Рио-Гранде-
Вэлли (UTRGV) Артуро Лопес-Леви, называя 
это следствием «формирования нового ба-
ланса в международной системе». Конкрети-
зируя, он называет «возвышение Китая и Ин-
дии в рамках БРИКС, экономическое восста-
новление Европы и попытки создания Евро-
союзом единой внешней политики, возвра-
щение России в Латинскую Америку, а также 
попытки региональной интеграции».

Вину за смену приоритетов латиноамери-
канцами можно частично возложить и лично 
на Дональда Трампа, за год правления сделав-
шего целый ряд экономических и политиче-
ских шагов, которые в Латинской Америке со-
чли недружественными. Члены американской 
делегации во главе с Рексом Тиллерсоном по 
пути из аэропорта Мехико в центр города на-
верняка заметили большое граффити, на кото-
ром изображен карикатурный Дональд Трамп, 
держащий в руках фашистскую свастику.

Между тем Вашингтон и латиноамери-
канские страны все равно будут поддержи-
вать тесные экономические отношения, уве-
рен глава американского отделения консал-
тинговой компании Llorente & Cuenca Эрик 
де ла Фуэнте. В том числе, по его словам, про-
должится сотрудничество с Мексикой: «Про-
блема иммиграции, включая строительство 
стены на границе,— один из наиболее проти-
воречивых вопросов для обеих стран. Одна-
ко обе они знают, что были соседями до выбо-
ров и будут после. Поэтому США и Мексика 
понимают важность совместного решения та-
ких проблем, как обеспечение безопасности, 
а также борьба с наркотрафиком». Об этом же, 
но уже применительно к Колумбии 

”
Ъ“ зая-

вил и Владимир Рувинский.
Таким образом, заключают собеседники 

”
Ъ“, кто бы ни находился в Белом доме, США 

и Латинская Америка — в связи со своей исто-
рией, географией и экономикой — обречены 
на продолжение тесного сотрудничества.

Екатерина Мареева,  
Павел Тарасенко

Союзники США (второй слева — 
президент Перу Педро Пабло 
Кучински) заверили Рекса 
Тиллерсона, что их тесным связям 
с Вашингтоном ничто и никто 
не угрожает  ФОТО AFP

Италия готовится складывать проценты
За победу на парламентских выборах поборются три объединения

В Италии набирает обороты кампания 
по выборам в парламент — сегодня на 
сайте МВД страны должны быть опубли-
кованы списки кандидатов на попадание 
в Палату депутатов и Сенат. Основная 
борьба на выборах 4 марта развернет-
ся между левоцентристами, правым 
центром и антисистемным «Движени-
ем 5 звезд». При этом очевидного фаво-
рита нет. Как пояснили опрошенные ”Ъ“ 
эксперты, при вырисовывающейся не-
возможности сформировать парламент-
ское большинство главным критерием 
успеха может оказаться не количество 
набранных голосов, а умение заручиться 
поддержкой проигравших.

Как и на предыдущих выборах, состояв-
шихся в 2013 году, борьба за места в парла-
менте развернется между тремя блоками: ле-
вым центром, правым центром и антисис-
темным «Движением 5 звезд», которое осталь-
ные политики провозгласили основным сво-
им противником и «угрозой будущему Ита-
лии». Тем не менее ни кампания по дискреди-

тации этого движения, ни череда скандалов 
вокруг двух видных «пятизвездочниц» — мэ-
ров Рима и Турина — не отвратили от попули-
стов электорат, еще больше недовольный тра-
диционными партиями. «Движение 5 звезд» 
остается самой популярной в стране полити-
ческой силой. За него, по предварительным 
опросам, готовы проголосовать 27,9% из тех, 
кто уже определился с выбором.

Однако для победы на парламентских вы-
борах этого мало, так как прошлой осенью 
в Италии был принят новый избирательный 
закон, дающий преимущество предвыбор-
ным коалициям, а в них «пятизвездочники», 
не желающие портить свой имидж сотруд-
ничеством с традиционными партиями, 
вступать отказались. Между тем на глазах те-
ряющая электорат Демократическая партия 
во главе с экс-премьером Италии Маттео Рен-
ци, за которую сегодня согласны проголосо-
вать 22% избирателей, сочла за благо объеди-
ниться с рядом мелких союзников. Благода-
ря этому левоцентристский блок набирает 
27% голосов определившихся избирателей.

Еще успешнее оказалась тактика восстав-
шего из политического небытия Сильвио 
Берлускони: объединив свою партию «Впе-
ред, Италия» (16,4%) с «Лигой Севера» Маттео 
Сальвини (13%), «Братьями Италии» Джорд-
жи Мелони (4,7%) и рядом других политиче-
ских сил (2,4%), он сколотил правоцентрист-
скую коалицию, за которую сегодня соглас-
ны проголосовать 36,4% определившихся 
с выбором итальянцев.

Тем не менее профессор римского уни-
верситета LUISS Роберто Д’Алимонте не ви-
дит в этих цифрах залога победы правого 
центра. «Особенность итальянских выбо-
ров в том, что победитель на них не тот, кто 
соберет больше голосов, а тот, кто будет в со-
стоянии сформировать правительство»,— 
пояснил он 

”
Ъ“.

Пока же анализ предполагаемого распре-
деления парламентских кресел, проводимо-
го на основании нового закона (треть парла-
мента теперь избирается по одномандатным 
округам, а остальные — по партийным спи-
скам), демонстрирует: ни одно из трех пред-

выборных образований не получает 316 
кресел в Палате депутатов, необходимых 
для формирования кабинета министров. По 
данным независимого агентства IXE, левый 
центр может претендовать на 137 мест, «Дви-
жение 5 звезд» — на 161, а правый центр — 
на 299 мест.

Скептически относятся эксперты и к ве-
роятности формирования жизнеспособно-
го кабинета министров даже в том случае, 
если правый блок продолжит набирать оч-
ки и ему удастся заручиться парламентским 
большинством в обеих палатах. Сильвио 
Берлускони и Маттео Сальвини имеют не-
состыковывающиеся позиции — в первую 
очередь по вопросам европейской полити-
ки, которая для Италии является определяю-
щей. Поэтому после 4 марта в стране можно 
ожидать переформирования предвыборных 
блоков и заключения новых союзов. Самым 
жизнеспособным из них может стать широ-
кая коалиция двух блоков — левого и право-
го — при своеобразном дуумвирате Маттео 
Ренци и Сильвио Берлускони. На что при та-

кой перспективе должны ориентироваться 
избиратели, привыкшие различать правое 
и левое,— вопрос риторический.

Социологи отмечают, что многое зави-
сит от тех, кто намерен в день голосования 
остаться дома, и тех, кто пока не определил-
ся с предпочтениями — их сейчас около 
40%. Склонить представителей этой катего-
рии на свою сторону каждый блок стремит-
ся щедрыми, а по мнению экономистов, не-
выполнимыми обещаниями налоговых по-
слаблений и социальной поддержки. От-
сутствие внятных объяснений того, как бу-
дут выполняться эти обещания в условиях, 
когда итальянский бюджет жестко контр-
олируется ЕС, дало основание изданию Il 
Fatto Quotidiano назвать популистскими все 
три блока. При этом профессор Д’Алимонте 
в разговоре с 

”
Ъ“ объяснил «безответствен-

ную щедрость» участников предвыборной 
гонки тем, что они прекрасно знают: в силу 
описанных выше обстоятельств воплощать 
обещанное им не придется.

Елена Пушкарская, Рим

Израильские ракеты испытали сирийскую ПВО
Удар последовал сразу после поездки на границу премьера Нетаньяху

Сирийские средства ПВО отразили ра-
кетную атаку Израиля по военному объ-
екту в районе Дамаска, сообщило вче-
ра командование ВВС Сирии. Израиль 
оставил инцидент без комментариев. 
По неподтвержденным данным, изра-
ильтяне наносили удары по Сирии де-
сятки раз за последние несколько лет, 
предыдущая атака была 9 января. В этот 
раз удар последовал на следующий 
день после визита премьер-министра 
Изра иля Биньямина Нетаньяху на сирий-
ско-израильскую границу и его преду-
преждений в адрес соседей, чтобы они 
не проверяли израильтян на прочность.

Израильские самолеты атаковали воен-
ный объект в окрестностях Дамаска из воз-
душного пространства Ливана. «Наши сред-
ства ПВО открыли огонь по целям и уничто-
жили большинство ракет»,— цитирует офи-
циальное агентство САНА заявление сирий-
ских военных.

Согласно информации местных СМИ, 
удар был нанесен по району Джамрая 
в 10 км от Дамаска, где находится несколь-
ко военных объектов, а также подразде-
ление научно-исследовательского цент-
ра. Он попал под санкции со стороны США 
и Франции за предполагаемую роль в про-
изводстве химического оружия. Западные 
спецслужбы утверждают, что сирийцы раз-
рабатывают здесь различные ракеты и за-
прещенные типы вооружения. Впервые 
израильтяне нанесли удар по этому цент-
ру в 2013 году, еще одна атака была в прош-
лом декабре.

Власти Сирии считают, что «израильтяне 
поощряют террористов, которые продол-
жают обстрел Дамаска», ссылаясь на дан-
ные о сотрудничестве Израиля с сирийски-
ми оппозиционными группировками. Из-
раиль не комментирует ни сообщения об 
атаках, ни связи с теми или иными силами 
внутри Сирии.

«Израилю важно, чтобы все, что проис-
ходит в Сирии, не отразилось на его без-
опасности — так, как он ее понимает»,— 
пояснила 

”
Ъ“ главный научный сотрудник, 

член ученого совета Института востокове-
дения РАН Ирина Звягельская. По ее сло-
вам, израильские оппоненты — это и Иран, 
и ливанская шиитская группировка «Хез-
болла», и сирийская армия — «особенно, 
когда речь идет о разработке неконвенци-
онного оружия». «Израиль демонстриру-
ет всем сторонам, которые воюют в Сирии 
или участвуют в урегулировании конфлик-
та, что у него есть там свои интересы»,— 
считает эксперт.

Израильские власти постоянно говорят 
о возрастающей угрозе иранского влияния 
в Сирии, как прямого, так и через «Хезбол-
лу», которая активно действует на сирий-
ской территории. Эта тема звучала и на по-
следних переговорах премьер-министра Би-
ньямина Нетаньяху с президентом России 

Владимиром Путиным в Москве на прош-
лой неделе. Официально Россия ничего из-
раильтянам не обещает, однако, контроли-
руя воздушное пространство Сирии, изра-
ильским атакам не препятствует.

Накануне последней атаки господин Не-
таньяху посетил Голанские высоты, которые 
принадлежали Сирии до 1967 года и счита-
ются «оккупированной территорией». По 
данным израильских СМИ, целью визита 
было проинспектировать ситуацию на се-
верной границе — в частности, представите-
ли армейского командования обсудили ак-
тивность Ирана в Сирии, а также информа-
цию о производстве ракет, которое Корпус 
стражей исламской революции (КСИР) соби-
рается наладить в Ливане.

«Мы хотим мира, но готовы к любому 
сценарию, и я никому не рекомендую про-
верять нас» — это высказывание премьера, 
сделанное в ходе визита, распространила 
его канцелярия.

«Визит Нетаньяху на Голаны — это 
часть политики предостережений, кото-
рые практикует Израиль в адрес Ирана 
и 

”
Хезболлы“»,— сказал 

”
Ъ“ старший на-

учный сотрудник Иерусалимского инсти-
тута политических исследований Мейр 
Краус. Такими же посланиями стали и об-
стрелы территории Сирии, считает экс-
перт. По его словам, Израиль ограничит-
ся нанесением ударов «время от време-
ни» и не начнет войну у своих северных 
границ, если его предупреждения будут 
услышаны.

Поездка Биньямина Нетаньяху на Гола-
ны состоялась на фоне обострения в рай-
оне ливано-израильской границы. Изра-
иль и Ливан претендуют на нефтегазовый 
шельф в Средиземном море. «Хезболла» по-
обещала сделать все возможное для защи-
ты территориальной целостности Лива-
на — как на суше, так и на море.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21645,37 (+35,13)
РТС 1242,53 (+9,84)
FTSE 100 7279,42 (+138,02)

DAX 30 12590,43 (+197,77)
DJIA* 25097,87 (+185,1)
NASDAQ Composite* 7107,19 (−8,69)

*На 20:49.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.02.18
Австралийский доллар 44,8507
Английский фунт 79,3530
Белорусский рубль** 28,6557
Датская крона* 94,6634

Доллар США 56,9533
Евро 70,5310
Индийская рупия*** 88,8230
Казахский тенге*** 17,5809

Канадский доллар 45,5189
Китайский юань* 90,9739
Норвежская крона* 72,7280
СДР 82,6791

Сингапурский доллар 43,1955
Новая турецкая лира 15,0910
Украинская гривна* 20,9927
Шведская крона* 71,4955

Швейцарский франк 60,8086
Японская иена*** 52,2483
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Нагнетаемый с прошлого года ин-
формационный фон вокруг финан-
совой группы (ФГ) «Будущее», объе-
диняющей пенсионные активы Бо-
риса Минца, и санируемых банков 
(«ФК Открытие», Промсвязьбанк 
и др.) все больше напоминает хро-
нику развода какой-нибудь поп-зве-
зды. Выпад одной стороны переби-
вается не менее эффектным выпа-
дом другой. Ком судебных разби-
рательств стремительно нарастает, 
увеличиваясь и за счет числа исков, 
и за счет их объемов.

Банк «ФК Открытие» обжалу-
ет в суде ряд сделок, заключенных 
со структурами группы Бориса Мин-
ца O1, утверждая, что в результате 
этих трансакций утратил обеспече-
ние на сумму более 30 млрд руб. По-
чти в ответ на это НПФ «Будущее» по-
дал в суд на банк «Траст» (почти 100% 
у «ФК Открытие») за то, что тот не вы-
ставил обязательную оферту по вы-
купу у него акций «ФК Открытие». 
«ФК Открытие» добивается через суд 

включения своего кандидата для из-
брания в совет директоров ФГ «Буду-
щее». Бывший основной акционер 
ФГ хочет взыскать с «ФК Открытие» 
7,3 млрд руб. по неисполненной бан-
ком гарантии. Промсвязьбанк про-
сит признать недействительными 
сделки НПФ «Будущее» по продаже 
акций банка накануне объявления 
о его санации. В то же время управ-
ляющая компания фондов «Будуще-
го» грозится подать иск о возврате 
депозитов, залежавшихся в Пром-
связьбанке.

При этом с каждым новым 
иском растет количество вопросов, 
пока не имеющих ответов. Почему 
«Траст» не выкупил перед санаци-
ей у НПФ «Будущее» акции «ФК От-
крытие», хотя у фондов, перешед-
ших под контроль ЦБ, купил? Не бу-
дем касаться вопроса обязательно-
го выкупа, это решит суд, но поин-
тересуемся, где же конкурентные 
условия для всех? Или история с де-
позитами Промсвязьбанка. Конеч-
но, это была игра «Будущего» на гра-
ни фола, но почему же не были вы-
полнены правила инвестирования 
пенсионных накоплений, установ-
ленные самим же регулятором, и де-
позиты не были возвращены? Поче-
му тот же Промсвязьбанк оспарива-
ет сделки со своими акциями быв-
ших бенефициаров и пенсионных 
фондов групп «Сафмар» и «Будущее», 
но ни словом не упоминается МКБ, 
который вышел из капитала бан-
ка после объявления санации через 
операцию репо?

Но пока продолжается весь этот 
сыр-бор, из-за обнуления капита-
ла «ФК Открытие» НПФ «Будущее» 
уже придется списать 12 млрд руб., 
а если Промсвязьбанк не вернет де-
позиты — еще 13,3 млрд руб. Сум-
марные потери уже превышают те-
кущую капитализацию фондов, вхо-
дящих в группу. И возникает сомне-
ние, захотят ли собственники их до-
капитализировать. А вдруг не захо-
тят? Тогда придется ЦБ брать этот 
фонд под крыло. Или передавать его 
клиентов и их накопления в ПФР, 
только без учета накопленного до-
хода? Ведь правила санации част-
ных пенсионных фондов до сих пор 
не разработаны.

правила  
игры

Почему «Траст» не вы-
купил перед санацией 
у НПФ «Будущее» 
 акции «ФК Открытие», 
хотя у фондов, пере-
шедших под контроль 
ЦБ, купил?

на рынке пенсионных накоплений 
изучает по искам корреспондент 
отдела финансов

Илья Усов

«Рамблер-Касса» перезагружает наценку
Сервис временно отменил комиссию за продажу билетов
Сервис «Рамблер-Касса» Александра 
Мамута временно отменил наценку 
на продажу кинобилетов через интер-
нет, ранее вызвавшую протест кино-
театральных сетей и дистрибуторов. 
Комиссия будет введена снова на бо-
лее прозрачных для участников рын-
ка условиях, при этом ее будет учиты-
вать государственная ЕАИС, для чего 
потребуются изменения в законода-
тельстве. Прокатчики получат часть 
наценки либо поддержку в продвиже-
нии релизов.

7 февраля билеты в сервисе «Рамблер-
Касса» продавались без наценки, обна-
ружил корреспондент 

”
Ъ“. В холдинге 

Rambler&Co 
”
Ъ“ подтвердили, что с 7 февра-

ля отменен сервисный сбор на онлайн-би-
леты. Это временное решение — в будущем 
комиссия будет введена снова на основе до-
говоренностей с прокатчиками. «Мы дого-
ворились со всеми мейджорами, даже са-
мыми сложными»,— подчеркнул первый за-
меститель гендиректора Rambler&Co Мак-
сим Тадевосян. По новым условиям «Рам-
блер-Касса» обязалась раскрывать информа-
цию о наценке, не устанавливать ее выше 
10% и договорилась о том, что информация 
о ней будет отражаться в государственной 

ЕАИС как новая строка — сервисный сбор 
от онлайн-продаж билетов. Предоставление 
этих данных в автоматическом режиме тре-
бует доработки платформ, поэтому «на пери-
од внедрения сервисный сбор приостанов-
лен», заключил господин Тадевосян. Уточ-
нить срок он затруднился.

Десятипроцентная наценка на киноби-
леты в «Рамблер-Кассе» появилась в сентя-
бре. При этом только через этот сервис мож-
но приобрести онлайн-билеты в «Синема 
Парк» и «Формулу кино» — крупнейшие 
в стране киносети, получающие 15% кассо-
вых сборов. Год назад их купил Александр 
Мамут, который также владеет Rambler&Co, 
включая «Рамблер-Кассу», и 50% в поставщи-
ке софта для кинокасс UCS. Об аналогичной 
наценке «Рамблер-Касса» планировала до-
говориться со всеми крупными киносетя-
ми, но третья по величине сеть «Каро», на-
оборот, отключилась от сервиса и ввела де-
сятипроцентную скидку на билеты через 
свой сайт.

Больше наценка расстроила кинопрокат-
чиков, которые обычно получают 50% вы-
ручки от продажи билетов. «Рамблер-Касса» 
не делилась с ними долей в наценке, и мей-
джоры отказывались работать по такой схе-
ме. В итоге некоторые релизы не вышли 

в кинотеатрах господина Мамута — напри-
мер, Universal Pictures не отдала им «Сдела-
но в Америке» и «Снеговика», а 20th Century 
Fox отдала «Убийство в Восточном экспрес-
се», но не разрешила продавать билеты 
на него через интернет. Также поступила 
WDSSPR с релизом «Звездные войны: По-
следние джедаи» — стороны договорились 
об условиях только в конце декабря, когда 
фильм уже несколько недель шел в киноте-
атрах. На получении доли в наценке настаи-
вала и «Централ Партнершип» (ЦПШ).

Прежде наценка не указывалась в ЕАИС 
и никто из прокатчиков не знал, сколько 
«Рамблер-Касса» привела зрителей и сколь-
ко они суммарно заплатили, говорит дирек-
тор по кинопрокату ЦПШ Вадим Верещагин. 
«Позиция прокатчиков заключалась в том, 
что если сервисный сбор возникает на на-
ших картинах, то мы должны иметь какую-
то долю»,— напоминает он. Детали соглаше-
ния с Rambler&Co он не комментирует, ссы-
лаясь на конфиденциальность. Как уточнил 
Максим Тадевосян, со всеми прокатчиками 
соглашения подписаны на разных услови-
ях: с кем-то сервис поделится наценкой, где-
то компенсирует ее маркетинговыми бюд-
жетами, помогая продвигать кинорелизы. 
Гендиректор WDSSPR Антон Сиренко под-

твердил 
”
Ъ“, что компания договорилась 

с объединенной киносетью о новых услови-
ях, не раскрыв деталей.

Источники 
”
Ъ“ на рынке кинопроката ра-

нее утверждали, что по итогам 2017 года ки-
носети господина Мамута росли по сборам 
меньшими темпами, чем конкуренты — 
«Каро» и «Киномакс», связывая это именно 
с введением наценки. В Rentrak отказались 
раскрыть статистику по кассовым сборам 
киносетей. Руководитель одной из крупных 
кинопрокатных компаний подтвердил, 
что также отметил такую тенденцию: она 
была заметна по продажам на крупные ре-
лизы этого прокатчика. Максим Тадевосян 
не комментирует это, отмечая, что точных 
цифр по году пока нет, они будут в конце 
первого квартала.

Руководитель аналитического департа-
мента Фонда кино, оперирующего ЕАИС, 
Федор Соснов говорит, что с технической 
точки зрения нет ничего сложного, что-
бы добавить в ЕАИС новый показатель. 
Но с правовой точки зрения это потребует 
изменений в нормальные акты, которые 
ее регулируют. «Этот вопрос уже проработан 
фондом, а соответствующее предложение 
направлено в Минкульт»,— сообщил он.

Анна Афанасьева

ОАО РЖД приняло тяжеловесное решение 
Пробку в Кузбассе растащат инновационными вагонами
ОАО РЖД нашло оригинальное решение проблемы 
вагонной пробки в Кузбассе: монополия разрешила 
подавать под погрузку на один из крупнейших уголь-
ных портов Дальнего Востока только инновацион-
ные тяжеловесные вагоны. Порт идею приветствует, 
на рынке не спорят, что мера действенная: такие ваго-
ны оборачиваются быстрее и вывозят больше груза. 
Но она вызывает вопросы с точки зрения антимоно-
польного регулирования и сильно беспокоит опера-
торов. ФАС обещает проверить действия ОАО РЖД.

Как стало известно 
”
Ъ“, 2 февраля ОАО РЖД разослало теле-

грамму, потребовав весь февраль обеспечивать погрузку на-
значением на АО «Восточный порт» в Находке только в инно-
вационных вагонах. Объясняется это решение «развитием тя-
желовесного движения» (

”
Ъ“ рассказывал о нем 7 февраля). 

Но источники 
”
Ъ“ уверены, что настоящая цель — «растащить 

пробку» из порожних вагонов в Кузбассе (см. 
”
Ъ“ от 26 января).

• Инновационные вагоны (с повышенной нагрузкой на ось) вме-
щают больше груза. На 1 февраля, говорит глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров, на сети эксплуатировалось 
86,6 тыс. инновационных полувагонов, или 17,4% от всего парка 
этого типа. Крупнейшие операторы — «Восток 1520» (36 тыс.), 
СУЭК (16,7 тыс.), ПГК (8,6 тыс.), ФГК (6,9 тыс.), «УВЗ-Логистик» 
(6,1 тыс.) и «ЭН+ Логистика» (3,6 тыс.).
В ОАО РЖД заверили, что новое ограничение «согласова-

но со всеми участниками перевозочного процесса», позволит 

увеличить объем перевозок на 8%, сократить оборот вагона бо-
лее чем на сутки, а также снизить нагрузку на сортировочные 
станции. Телеграмма, по сути, носит формальный характер, 
поясняет первый замглавы Управляющей портовой компа-
нии (в нее входит порт) Ирина Ольховская: грузоотправители 
и так переходят на инновационный парк, в январе доля обыч-
ных полувагонов в выгрузке в Восточном составила всего 34%.

Но для операторов решение ОАО РЖД оказалось сюрпри-
зом. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке говорят, что до сих пор подоб-

ных прецедентов не было. Один из них называет ситуацию 
«вопиющей», другой подчеркивает, что ОАО РЖД создает пре-
ференции определенным игрокам и лишает возможности ра-
ботать других. Источники 

”
Ъ“ поясняют, что в законе о желез-

нодорожном транспорте и правилах приема заявок на пере-
возку есть единственное ограничение на использование ва-
гонов: они должны быть сертифицированы. Плюс возможны 
побочные эффекты: в телеграмме нет прямого указания, что 
речь идет только о полувагонах, в результате могут возник-
нуть проблемы при отправке цистерн или контейнеров, где 
нет такой категории.

«ОАО РЖД это делает, чтобы поскорее растащить затор 
на Кузбассе,— уверен один из операторов.— Цель, может, 
и благая, но прецедент беспокоит». «Это как если бы мэрия 
Москвы выпустила директиву о запрете поездок в такси ина-
че, как на 

”
мерседесах“»,— добавляет другой участник рын-

ка. Два источника 
”
Ъ“ обращают внимание на абзац, требую-

щий обеспечить беспрепятственный и сохранный пропуск 
инновационных вагонов, а «отцепки допускать только в слу-
чаях установленного перелома веса, обнаружения техниче-
ских и коммерческих неисправностей». «А что, обычные ваго-
ны теперь можно отцеплять не по этим причинам?! — возму-
щается один из операторов.— Или ОАО РЖД наконец призна-
ет, что допускает немотивированные отцепки?»

Источник среди операторов говорит, что они планиру-
ют обратиться в ФАС. Но в службе и так обещают вмешаться: 
«В рамках расследования ситуации с 

”
затором“ вагонов на Куз-

бассе ФАС изучает причины и действия сторон по предупре-
ждению неэффективного использования пропускных и про-
возных мощностей. Будет дана оценка действий должност-
ных лиц, создающих преимущество проезда для определен-
ных категорий вагонов и отдельных операторов». Уже есть жа-
лобы на то, что затор «оголил» другие регионы страны, при-
вел к невывозу грузов и недополучению дохода ОАО РЖД, до-
бавляют в ФАС.

Однако эксперты склонны оправдать действия ОАО РЖД. 
Решение адекватно масштабу проблемы, хотя и небезупреч-
но с точки зрения антимонопольного законодательства, го-
ворит Михаил Бурмистров. Ключевой проблемой, поясняет 
он, остается то, что мера не согласована с грузоотправителями 
и не анонсирована хотя бы за полгода — в результате под уда-
ром оказываются экспортные планы погрузки.

Наталья Скорлыгина, Анастасия Веденеева

В этом году первичный рынок 
жилья в Москве и Подмоско-
вье может достичь максималь-
ной концентрации: на долю 
десяти крупнейших девело-
перов придется 62–64% сде-
лок. Причиной монополиза-
ции стал начавшийся в 2015 
году кризис, который при-
вел к снижению финансовой 
устойчивости компаний вто-
рого эшелона. Крупные иг-
роки могут конкурировать 
не только за счет более низких 
цен, но и благодаря большим 
 объемам строительства.

Монополизация рынка жилья 
Москвы и Подмосковья прибли-
жается к пиковому значению, вы-
яснили аналитики ЦИАН. По экс-
пертным данным, 56% сделок в сег-
менте новостроек по зарегистри-
рованным договорам долевого уча-
стия (ДДУ) в 2017 году заключили 
десять крупнейших застройщиков. 
Первое место второй год подряд за-
нимает группа ПИК Сергея Гордее-
ва, следом идут «Самолет Девелоп-
мент» и Urban Group. В 2018 году за-
стройщики, входящие в топ-10, про-
должат увеличивать свои прода-
жи. Их доля в объеме заключенных 
ДДУ может вырасти до 62–64%, про-
гнозирует руководитель аналитиче-
ского центра ЦИАН Алексей Попов. 
«Спрос будет снова перераспреде-
лен между лидерами рынка и про-
чими застройщиками или за счет 
приобретения крупными компани-
ями небольших игроков»,— считает 

он. По его словам, это наиболее ве-
роятный сценарий развития рын-
ка, но нельзя исключать и другие, 
например сделки внутри группы 

лидеров (как произошло при покуп-
ке группой ПИК компании «Мор-
тон» в конце 2016 года) или появле-
ние новых крупных игроков за счет 

выхода на рынок принадлежащих 
мэрии структур, курирующих стро-
ительство домов в рамках програм-
мы реновации. Такой сценарий мо-
жет быть реализован не в 2018 году, 
а позже, полагает Алексей Попов.

В прошлом году на девелоперов 
из топ-10 пришлось 48% договоров 
долевого участия, зарегистрирован-
ных в Москве и Подмосковье. Кон-
центрация продаж крупнейшими 
компаниями стала расти с началом 
кризиса после обвала рубля в конце 
2014 года. Тогда на топ-10 приходил-
ся 31% заключенных ДДУ, в конце 
2015 года — уже 41%. Если сравнить 
списки лидеров по количеству за-
ключенных ДДУ и объему строяще-
гося жилья, то они будут почти оди-
наковыми, говорит управляющий 
партнер «Метриум Групп» Мария Ли-
тинецкая. «Восемь из десяти лиде-
ров по продажам одновременно яв-
ляются лидерами по объемам стро-
ящегося жилья, поэтому больше 
продают»,— уточняет она. Напри-
мер, из 23 жилых комплексов мас-
сового сегмента, строительство ко-
торых началось в 2017 году, на ПИК 
пришлось пять новостроек (21,7%). 
Кроме того, первая тройка из топ-
10 по объему ДДУ — ПИК, «Самолет 
Девелопмент» и Urban Group — ак-
тивно строят за МКАД, а это дешев-
ле, чем в Москве, соответственно, 
цены ниже. «Даже в старых грани-
цах Москвы из десятка самых прода-
ваемых проектов, на которые при-
шлось почти 30% сделок, семь ново-
строек расположены за МКАД»,— 

подчеркивает госпожа Литинецкая, 
добавляя, что низкая для Москов-
ского региона стоимость при однов-
ременно высоком качестве и выве-
ла проекты в лидеры по продажам.

«Вследствие концентрации про-
даж у крупнейших застройщиков 
возникают риски для выполне-
ния финансовых планов у компа-
ний второго эшелона и их устой-
чивости»,— предупреждает госпо-
дин Попов. Невысокие темпы про-
даж не означают обязательный крах 
застройщика, если у него грамот-
но выстроены внутренние процес-
сы, убежден директор по стратеги-
ческому развитию ФСК «Лидер» Па-
вел Брызгалов. «При правильной 
организации бизнеса даже неболь-
шая компания может обеспечить 
необходимую для окончания про-
екта маржинальность»,— говорит 
он. По словам господина Брызга-
лова, у застройщика заканчивают-
ся деньги при неправильной рабо-
те с генподрядчиками, ошибках, до-
пущенных при проектировании. 
«Неверно организованная логисти-
ка стройматериалов может привес-
ти к срыву сроков строительства, это 
влияет на спрос»,— резюмирует Па-
вел Брызгалов. Не все застройщики, 
не попавшие в топ-10 по Московско-
му региону по объему заключенных 
ДДУ, попали в зону риска: они могут 
быть в списке крупнейших компа-
ний в более узком сегменте, напри-
мер в старых границах Москвы или 
по объему продаж апартаментов.

Екатерина Геращенко

Жилье разошлось по застройщикам
Две трети продаж в Московском регионе обеспечат крупнейшие девелоперы
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера был обнародован про
граммный документ Банк Рос
сии, описывающий планы по 
развитию и применению новых 
технологий на финансовом рын
ке на ближайшие годы. Основ
ные идеи, понятия и проекты 
так или иначе регулятором уже 
анонсировались. При этом ЦБ 
вводит и раскрывает новые 
 термины, в частности, RegTech, 
SupTech и «сквозной идентифи
катор». Эксперты отмечают, 
что эти направления уже давно 
и успешно развиваются в Европе.

ЦБ опубликовал базовый доку-
мент, согласно которому регулятор бу-
дет строить свою работу в области 
финтеха в ближайшие три года,— 
« Основные направления развития 
финансовых технологий на 2018–
2020 гг.». Значительная часть докумен-
та в том или ином виде регулятором 
ранее уже раскрывалась, тем не менее 
нашлись в тексте и совершенно но-
вые для рынка понятия. Среди важ-
нейших проектов в области финансо-
вых технологий Банк России назвал 
RegTech (regulatory technology) и 
SupTech (supervision technology).

Развитие RegTech как приоритет-
ная задача ЦБ было впервые анонсиро-
вано на Международном финансовом 
конгрессе в Санкт-Петербурге летом 
2017 года (см. 

”
Ъ“ от 14 июля), однако 

детали нового подхода тогда раскрыты 
не были. Вчера первый зампред ЦБ 
Ольга Скоробогатова пояснила, что 
этот термин «предполагает использо-
вание новых технологий участниками 
финансового рынка для максимально 
эффективного исполнения требова-
ний регулятора». По ее словам, Банк 
России собирается оказывать «всяче-
скую поддержку финансовым органи-
зациям, которые хотели бы во испол-
нение наших требований применять 
новые технологии внутри себя».

На Западе технологии RegTech раз-
виваются уже более пяти лет, и за это 
время был накоплен большой опыт 
их применения, отмечают эксперты. 
Компании из данной отрасли условно 
можно разделить на две группы, пояс-
няет сооснователь криптобанка 
Wirex Дмитрий Лазаричев. Есть ком-
пании, которые выполняют общие 
работы, например, W2 и IDScan име-
ют доступ к большому количеству баз 
данных. Другие компании сфокуси-
рованы на узких задачах, например, 
по сканированию паспортов, распоз-
наванию и сравнению видео-селфи с 
фотографией на паспорте. По его сло-
вам, следующим этапом развития 
RegTech органично должна стать реа-
лизация принципа KYC (проверка до-
кументов физических лиц на дейст-
вительность). «В Англии при получе-
нии лицензии FCA (финансовый регу-
лятор, подобный российскому ЦБ.— 

”
Ъ“) необходимо согласовать плани-

руемый к использованию софт, кото-
рый должен включать, в частности, 
автоматизированные процедуры 
AML/KYC (антиотмывочные и иденти-
фикационные процедуры в рамках 
комплаенс.— 

”
Ъ“)»,— подтверждает 

сооснователь и директор по развитию 
платежного сервиса SimplePay.pro 
Дмитрий Агапитов.

SupTech — это применение новых 
технологий непосредственно самим 
Банком России, пояснила госпожа Ско-
робогатова. Планируется, что регуля-
тор будет использовать Big Data, ма-
шинное обучение, искусственный ин-
теллект и облачные технологии, на-
пример, при анализе аффилированно-
сти заемщиков, прогнозировании 
спроса на наличные деньги, анализе 
стабильности кредитных организаций 
на основе платежных данных и т. п.

Кроме того, появилось понятие 
«сквозного идентификатора». В этом 
случае речь идет о создании техноло-

гической связки между платформами 
разных ведомств (МВД, ФНС, Пенси-
онного фонда России и т. д.), в базах ко-
торых хранятся различные цифровые 
идентификаторы граждан. По словам 
госпожи Скоробогатовой, задача со-
стоит в том, чтобы связать все уже су-
ществующие идентификаторы между 
собой. Сейчас этот проект обсуждает-
ся с Минкомсвязью и Минфином.

Похожие технологии также реали-
зованы в Европе. «Западное законода-
тельство и 

”
лучшие практики“ реко-

мендуют ориентироваться на прин-
цип Data protection by design and by 
default, предполагающий использо-
вание идентификаторов, и шифрова-
ние,— объясняет один из экспертов 
по кибербезопасности.— Подход ЦБ 
может предполагать хранение, пере-
дачу и обработку лишь специального 
идентификатора вместо совокупно-
сти персональных данных». По сло-
вам директора по методологии и стан-
дартизации компании Positive Tech-
nologies Дмитрия Кузнецова, сквоз-
ной идентификатор необходим для 
того, чтобы органы власти и финансо-
вые организации могли сопоставлять 
разнородные сведения о клиентах 
банков, поступающие из разных 
источников. «В течение жизни пра-
ктически каждый гражданин РФ име-
ет право изменить фамилию и имя, 
заменить документы, удостоверяю-
щие личность, сменить местожитель-
ство и даже пол. Это затрудняет работу 
и банков, и надзорных органов, а 
иногда создает проблемы и самим 
клиентам»,— говорит он. Сквозной 
же идентификатор будет указываться 
наряду с паспортными или биоме-
трическими данными при каждой 
значимой операции, что «сильно 
упростит анализ кредитных историй 
и финансовой отчетности, предостав-
ляемой банками».

Мария Сарычева

ЦБ подрегулировал словарь
В программном документе Банка России  
появились новые понятия

Банк «Русский стандарт» реорга
низует часть карточного бизнеса, 
в который входят платежные 
 системы American Express (AmEx) 
и Diners Club International (DCI). 
Так, банк покинул куратор это
го направления Камаль Буши, 
и проекты переданы в единый 
карточный блок под руководст
вом выходца из Сбербанка Рос
тислава Яныкина. Объемы AmEx 
и DCI в банке сократились, поэто
му их уже не требуется выделять 
в отдельное направление, указы
вают источники 

”
Ъ“ в «Русском 

стандарте».
О том, что один из старейших ме-

неджеров «Русского стандарта» Камаль 
Буши, входивший в правление и кури-
ровавший премиальные карты, поки-
нул банк, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

участников рынка. «Камаль Буши по-
кинул банк, решив сосредоточиться 
на собственном бизнесе»,— подтвер-
дили 

”
Ъ“ в пресс-службе «Русского 

стандарта». Там подчеркнули, что в 
рамках внутренней реорганизации 
весь карточный бизнес был сосредото-
чен в единый блок, включая проекты 
c American Express и Diners Club. Но-
вый блок возглавляет исполнитель-

ный директор кредитно-карточного 
бизнеса Ростислав Яныкин (пришел в 
банк в начале прошлого года).

«Мой трехлетний контракт закон-
чился в ноябре 2017 года, и я остался в 
банке еще на пару месяцев, чтобы по-
мочь в переходный период и передать 
свои полномочия команде»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ господин Буши. По его сло-

вам, он покинул банк, чтобы сосредо-
точиться на собственном проекте 
DavaiSravnim.ru — сайте сравнения 
цен в России, ориентированном на 
финансовые услуги и страхование. 

• Камаль Буши уже работал в «Рус
ском стандарте» в 2006—2011 годах. 
Он отвечал за развитие кредитных 
карт и эквайринга. До этого он рабо
тал в American Express и в MasterCard. 
В 2011 году менеджер перешел в Бин
банк, где курировал карточный про
ект Эlixir. Господин Буши вернулся 
в «Русский стандарт» в 2014 году.
Камаль Буши объясняет, что воз-

вратился в «Русский стандарт», «чтобы 
помочь правлению и акционеру бан-
ка (Рустам Тарико.— 

”
Ъ“) запустить но-

вые продукты и услуги, обновить экс-
клюзивные соглашения с AmEx и DCI, 
возобновить частный бизнес Imperia 
Private Banking». По словам господина 

Буши, к моменту его повторного ухода 
из «Русского стандарта» все цели были 
достигнуты. «Был подписан новый 
контракт с AmEx на десятки лет, согла-
шение с DCI еще на пять лет, а преми-
альное подразделение Imperia Private 
Banking стало прибыльным впервые 
за десять лет и снова готово расти»,— 
отметил господин Буши.

Однако, как отметили источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией в «Русском 

стандарте», господин Буши по факту 
остался не у дел. У Imperia Private Ban-
king есть руководитель Адель Валлиу-
лин, который способен справиться с 
направлением самостоятельно, а 
объемы AmEx и DCI в банке сократи-
лись, поэтому их уже не требуется вы-
делять в отдельное направление, рас-
сказали собеседники 

”
Ъ“. Тем не ме-

нее проекты AmEx и DCI в России жи-
вы и остаются  маркетинговым выбо-
ром «Русского стандарта» для работы с 
состоятельными клиентами, отме-
тил независимый эксперт на платеж-
ном рынке Дмитрий Вишняков. «Эти 
проекты хотя и нишевые, но преду-
сматривают привилегии, отсутству-
ющие в других платежных систе-
мах»,— заключил он.

Юлия Полякова

«Русский стандарт»  
тасует карточников
Банк покинул куратор American Express и Diners Club 
Камаль Буши

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Количество саморегулируемых 
организаций (СРО) на рынке 
 аудита в ближайшее время мо
жет увеличиться до трех. Этому 
будет способствовать решение 
экспертного советы Госдумы, 
единогласно одобрившего но
вые количественные требова
ния к СРО. При сохранении 
прежних требований к организа
циям на фоне продолжающейся 
реформы их число могло сокра
титься до нуля. Теперь же как ми
нимум еще две органи зации мо
гут претендовать на статус СРО.

Во вторник поздно вечером состоя-
лось заседание экспертного совета 
Госдумы по работе над проектом по 
реформе аудита, на котором было 
принято решение об изменении ко-
личественных требований к СРО. Ка-
ждая из них должна будет иметь не 
менее 26-процентной доли рынка ли-
бо по количеству аудиторских компа-
ний, либо по объему их выручки, но 
не менее 25 компаний. По действую-
щей редакции закона «Об аудитор-
ской деятельности» СРО должны 
иметь не менее 2  тыс. членов-компа-
ний или 10 тыс. аудиторов.

• Нынешний регулятор отрасли 
Минфин до последнего времени про
водил последовательную политику 
укрупнения саморегулируемых орга
низаций. До 2017 года, когда закон 
требовал от СРО не менее 500 членов
компаний или же 700 аудиторов, 
на рынке работало пять СРО.  
С 2017 года, когда требования 

по  членам СРО ужесточили, на рынке 
осталось две СРО, каждая с трудом 
набравшая нужное количество чле
нов. При этом участники рынка об
ращались к Минфину с предложением 
перейти на критерий 26процентной 
доли от рынка (см. 

”
Ъ“ от 20 июня 

2016 года).
Предложение об установлении чи-

сленности членов СРО в относитель-
ных показателях было высказано гла-
вой СРО ААС Ольгой Носовой, кото-
рая назвала эту меру необходимой в 
связи с сокращением рынка из-за ре-
формы отрасли. Как ожидают участ-
ники рынка, количество аудиторов 
может сократиться в два раза, ауди-
торских организаций — на 50–60%. 
«Сейчас обе СРО балансируют на гра-
ни критериев численности, после со-
кращения рынка на нем может 
остаться всего одна СРО или вовсе ни 
одной»,— отметила госпожа Носова. 
Однако, по ее словам, монополия бу-
дет крайне невыгодна не только рын-
ку, но и будущему регулятору ЦБ, «ко-
торый даже при существенных нару-
шениях ее работы не сможет исклю-
чить СРО из реестра». Жестко против 
единой СРО высказались представи-
тель Общественной палаты Галина 
Дзюба, а также глава экспертного со-
вета депутат Госдумы Антон Гетта. В 
итоге большинство участников сове-
та поддержали переход на относи-
тельные показатели. Согласилась с 
предложением и руководитель де-
партамента корпоративных отноше-
ний ЦБ Елена Курицына. Представи-

тели Минфина не присутствовали на 
заседании экспертного совета.

В конце февраля состоится итого-
вое заседание экспертного совета, да-
лее решение экспертов будет вынесе-
но на комитет Госдумы по финансо-
вым рынкам. При этом, по словам 
главы комитета Анатолия Аксакова, 
«Минфин, безусловно, даже в случае 
несогласия с решением членов экс-
пертного совета не вправе наложить 
на него вето или иным образом вос-
препятствовать прохождению проек-
та». На запрос 

”
Ъ“ в Минфине не отве-

тили. Как ожидается, в марте законо-
проект будет рассматриваться во вто-
ром чтении.

Однако и до окончательного при-
нятия проекта участники рынка уже 
оценивают, кто же станет третьей 
СРО. Претендентов два — это ассоци-
ация АПР или новый игрок, которым 
могут стать объединившиеся вокруг 
ФБК компании. В АПР не отрицают, 
что могут в будущем стать еще одной 
СРО. «Надо понимать, что СРО может 
стать та организация, вокруг которой 
пожелает объединиться необходи-
мое количество аудиторов»,— отме-
тил председатель совета ассоциации 
АПР Владимир Гусаков. В ФБК весьма 
сдержанно прокомментировали воз-
можность создания СРО. Ранее ФБК 
действительно выступала с подоб-
ной инициативой, но серьезно обсу-
ждать вопрос сейчас, когда проект за-
кона еще не принят, преждевремен-
но, отметили в компании.

Вероника Горячева

Аудиторов посчитают по-новому
На фоне сокращения участников рынка  
число СРО может вырасти

В пресс-службе Тинькофф-банка от-
метили, что благодаря технологии 
распознавания лиц экономят «десят-
ки миллионов рублей каждый месяц».

По данным Объединенного кре-
дитного бюро (ОКБ), по итогам де-
вяти месяцев 2017 года число креди-
тов с признаками мошеннических 
(по которым не было сделано ни од-
ного платежа в течение четырех ме-
сяцев с момента выдачи) равнялось 
116,8 тыс. Доля от общего объема вы-
данных кредитов в 2017 году состави-
ла 0,21% — 7,96 млрд руб. (в 2016 году 
доля была 0,26%, или 7,55 млрд руб.), 
подсчитали в ОКБ.

Снижением риска мошенничеств 
за счет применения биометрических 
технологий интересуются во многих 
крупных банках. «В ВТБ идет подго-
товка к реализации проекта по сбору 
и использованию биометрических 
данных»,— отметил старший вице-

президент банка Иван Пятков. В Аль-
фа-банке тестируют решения с био-
метрическим распознаванием лиц 
для повышения уровня сервиса. Рас-
сматривают вопрос внедрения тако-
го сервиса и в ОТП-банке. В Сбербан-
ке и Райффайзенбанке отказались от 
комментариев.

Однако хранение биометрических 
данных клиентов в базах данных бан-
ка сопряжено с огромным риском — 
хищение такой информации несоиз-
меримо опаснее кражи паролей или 
кодов, указывают эксперты. «Глаза и 
отпечатки пальцев — одни на всю 
жизнь, их невозможно заменить, как 
скомпрометированный паспорт или 
банковскую карту,— говорит руково-
дитель рабочей группы 

”
Защита ин-

формации и безопасность инфра-
структуры в платежных системах“ НП 
НПС Александр Виноградов.— Так 
что внедрять биометрию могут лишь 
банки с высочайшим уровнем инфор-
мационной безопасности и защиты».

«До сих пор биометрическая иден-
тификация всерьез использовалась 
только в контролируемых зонах орга-
низаций с высоким уровнем безопас-
ности и т. п.,— отмечает директор по 
методологии и стандартизации Po-
sitive Technologies Дмитрий Кузне-
цов.— Банковское сообщество пред-
лагает использовать для получения 
биометрических данных смартфоны 
и обычные компьютеры, передавать 
эти данные по каналам связи общего 
пользования, где они легко перехва-
тываются хакерами, и обрабатывать в 
корпоративных информационных 
системах, уровень защищенности ко-
торых сегодня весьма далек от идеа-
ла». Уязвимости в применении биоме-
трической идентификации выявля-
ются регулярно, так что использова-
ние ее банками нельзя однозначно 
назвать благом для клиента, считает 
господин Кузнецов.

Светлана Самусева,  
Вероника Горячева

Надежды на кредит  
оказались радужными 
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На авиарынке РФ может поя-
виться новая региональная ави-
акомпания «Байкал». Ее создает 
в Бурятии экс-губернатор Иркут-
ской области Сергей Ерощенко, 
уже владеющий иркутским пе-
ревозчиком «Ангара». Регион 
намерен привлечь к проекту 
«Байкал» холдинг «Новапорт» 
Романа Троценко, владе ющий 
аэропортом Улан-Удэ, и других 
местных перевозчиков, но, к 
примеру, в «Байкалавиакоме» 
заявили, что господин Ерощен-
ко не согласился пустить их в ка-
питал новой компании. Экспер-
ты замечают, что региональ-
ным перевозкам нужны дота-
ции. В 2018 году Бурятия  готова 
выделить на поддержку мест-
ных авиалиний 60 млн руб.

Структуры холдинга «Истлэнд», 
подконтрольного экс-главе Иркут-
ской области Сергею Ерощенко, заре-
гистрировали в Бурятии авиакомпа-
нию «Байкал», сообщила пресс-служ-
ба правительства региона. Догово-
ренность о создании перевозчика до-
стигнута на встрече главы Бурятии, 
бывшего заместителя главы Мин-
транса РФ Алексея Цыденова и вла-
дельца холдинга «Новапорт» Романа 
Троценко. «Байкал» будет базировать-
ся в аэропорту Улан-Удэ, который в 
2017 году «Новапорт» купил у «Метро-
поля» Михаила Слипенчука. В хол-
динге отказались от комментариев.

«Байкал» планирует начать поле-
ты в августе, когда получит сертифи-
кат эксплуатанта. На первом этапе 
парк будет состоять из трех Ан-24. 

«Байкал» будет летать в Нижнеан-
гарск и Таксимо (пассажиропоток 
обоих не более 6 тыс. человек в год). 
На местные авиаперевозки регион в 
2018 году дает 60 млн руб. По данным 
минтранса Бурятии, за счет дотаций 
цена билета в одну сторону снизи-
лась до 6–7 тыс. руб., загрузка кресел 
выросла до 75%.

В создании «Байкала» участвуют 
иркутская авиакомпания «Ангара» 
(входит в «Истлэнд»), бурятские «Бай-
калавиаком», ПАНХ (перевозит гру-
зы) и «Бурятские авиалинии». По-
следняя компания в стадии банкрот-
ства, но ее собственники при поддер-
жке региона создали в 2017 году «Бай-
калавиаком» (по Картотека.ру, владе-
лец Роман Дягилев), пока не получив-
шую сертификат эксплуатанта.

• В 2017 году компании с пассажиро
потоком до нескольких тысяч чело
век в год перевезли около 700 тыс. 
 человек (0,7% от всех перевозок). Ре
гиональный авиатранспорт и ма
лые аэродромы получают господдер
жку: Росавиация субсидирует семь 
ФКП на Крайнем Севере и в Аркти
ке (66 аэропортов и 15 посадочных 
 пло щадок). В 2016 году субсидии бы
ли 3,4 млрд руб., перевезено 710 тыс. 
пассажиров и 9,7 тыс. тонн грузов.
В минтрансе Бурятии 

”
Ъ“ рассказа-

ли, что изначально рассматривался 
вариант открытия «Ангарой» филиала 
в Бурятии, но позже было решено со-
здать авиакомпанию с регистрацией 
в Улан-Удэ с участием других перевоз-
чиков. В «Ангаре» 

”
Ъ“ сообщили, что 

«Байкал» — это совместный проект 
«Истлэнда» и правительства Бурятии. 

«Другие предложения по объедине-
нию бизнеса не поступали»,— сказал 

”
Ъ“ глава отдела по взаимодействию с 

госструктурами «Ангары» Александр 
Кайгородов. Он также сообщил, что 
документы на получение сертифика-
та эксплуатанта планируется пере-
дать в Росавиацию в конце февраля. 
«Пока условия участия нашей компа-
нии в 

”
Байкале“ не обсуждаются,— 

заявил 
”
Ъ“ директор 

”
Байкалавиако-

ма“ Константин Осин.— Мы предлага-
ли вариант вхождения с получением 
доли в новой авиакомпании, но го-
сподин Ерощенко не захотел». «Если 
не договоримся, то останемся на рын-
ке авиаперевозок и будем летать на са-
молетах меньшей вместимости»,— 
отметил господин Осин. «Байкалавиа-
ком» сейчас выполняет санитарные 
рейсы и рейсы по охране лесов.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
у единого оператора могут заметно 
сократиться постоянные издержки. 
«Себестоимость перевозки пассажи-
ра на местных линиях в несколько 
раз дороже, чем на магистраль-
ных,— замечает эксперт.— Ситуа-
цию усугубляют чрезвычайно высо-
кие ставки сборов за взлет-посадку 
на местных аэродромах за Уралом». 
При этом платежеспособный спрос в 
регионах не покрывает экономиче-
ски оправданные тарифы, считает 
господин Пантелеев, поэтому пере-
возки внутри или между регионами 
невозможны без субсидирования.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Елизавета Кузнецова

«Ангара» долетела 
до«Байкала»
Иркутский экс-губернатор Сергей Ерощенко  
создает еще одну авиакомпанию

ГМК «Норильский никель» 
и «Русская платина» Мусы Ба-
жаева наконец договорились 
о совместном бизнесе. Они со-
здают СП на базе своих месторо-
ждений платиноидов, которое 
будет сопоставимо с ГМК по мас-
штабу добычи этих металлов. 
Аналитики отмечают риск вы-
хода таких объемов на глобаль-
ный рынок в свете бурного раз-
вития электротранспорта, кото-
рому не требуются платиноиды 
для катализаторов.

После споров в суде в 2012–2013 
годах и долгих переговоров «Норни-
кель» и «Русская платина» договори-
лись о создании паритетного СП, в 
которое ГМК внесет Масловское ме-
сторождение, а «Русская платина» — 
лицензии на южную часть месторо-
ждения Норильск-1 и Черногорское 
месторождение (подробнее об исто-
рии активов см. 

”
Ъ-Online“). Прези-

дент «Норникеля», основатель «Ин-
терроса» (владеет 30,3% ГМК) Влади-
мир Потанин и владелец и прези-
дент «Русской платины» Муса Бажаев 
подписали соглашение 7 февраля.

СП станет «одним из крупней-
ших в мире производителей метал-
лов платиновой группы (МПГ)» с 
производством 70–100 тонн в год 
(2,25–3,2 млн унций). «Норникель», 
первый по палладию и четвертый 
по платине в мире, в 2017 году выпу-
стил 2,78 млн унций палладия и 
670 тыс. унций платины. СП будет 
выпускать 50 тыс. тонн никеля и 
70 тыс. тонн меди в год (217 тыс. 
тонн и 401 тыс. тонн у «Норникеля» 
за 2017 год).

• Запасы Масловского — 728 тыс. 
тонн никеля, свыше 1,1 млн меди, 
12,5 млн унций платины, 32,26 млн 
унций палладия. Запасы южной ча
сти Норильска1 — 59,4 млн унций 
палладия, 23,2 млн унций платины 
и более 3,3 млн тонн меди, никеля 
и кобальта. Запасы Черногорского, 

пригодные для открытой добычи,— 
12,8 млн унций палладия, 4,8 млн 
 унций платины (возможна подземная 
добыча в западной части с ре сурсами 
10,4 млн унций) и свыше 800 тыс. 
тонн меди, никеля, кобальта.

Инвестиции в проект Владимир 
Потанин оценил в 250 млрд руб. 
($4,4 млрд), первую продукцию СП 
планирует на конец 2023 года. День-
ги планируется привлекать на усло-
виях проектного финансирования, 
для ТЭО средства «на процентной 
возвратной основе» даст ГМК. У «Нор-
никеля», который предоставит СП 
инфраструктуру, будет операцион-
ный контроль в проекте. В ВТБ (вла-
деет 3% в Черногорском проекте и 
планировал вместе с «Русской плати-
ной» искать соинвесторов) заявили 

”
Ъ“, что «примут решение (о возмож-

ном финансировании и сохранении 
доли.— 

”
Ъ“) после детального изуче-

ния условий соглашения». В Сбер-
банке не ответили, велись ли перего-
воры о финансировании.

СП потребует корпоративных 
одобрений. Другие крупные акцио-
неры «Норникеля» — «Русал» Олега 
Дерипаски и партнеров (28%), 
Crispian Investments Романа Абрамо-
вича и Александра Абрамова (6,5%) 
— пока не комментируют тему. ГМК 
также изучает вхождение в Баим-
ский медно-золотой проект господ 
Абрамовича и Абрамова на Чукотке, 
но источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, уверяет, что создание СП с 
«Русской платиной» никак не повли-
яет на эти переговоры.

Олег Петропавловский из БКС 
подсчитал, что при 50% в СП «Нор-
никель» увеличит запасы по палла-
дию и платине на 65%, но по никелю 
и меди потеряет 10% и 15% соответ-
ственно. До ТЭО сложно говорить об 
экономических параметрах проек-
та, объем вложений выглядит адек-
ватным, но при реализации инвес-
тиции и сроки могут корректиро-
ваться, утверждает аналитик, ожи-
дая запуска в 2025–2030 годах. 7 фев-
раля на заявлении компаний палла-
дий за день потерял годовую пре-
мию к платине ($983 против $986 за 
унцию), отмечает аналитик. Сергей 
Донской из Societe Generale гово-
рит, что при паритетном СП и про-
ектном финансировании у ГМК поя-
вится возможность не учитывать 
кредиты для СП на своем балансе, 
что важно для размера дивидендов. 
Он согласен, что объемы СП сущест-
венны для рынка платиноидов, и 
указывает, что спрос на них зависит 
от развития автотранспорта. По дан-
ным World Platinum Investment 
Council, на отрасль приходится свы-
ше 40% спроса на платину (в 2017 го-
ду 7,84 млн унций). Платиноиды 
нужны для катализаторов выхлоп-
ных газов, но если парк электромо-
билей на горизонте 10–15 лет выра-
стет, то рост спроса на МПГ замед-
лится или будет снижаться.

Анатолий Джумайло

Рынку платиноидов добавят объемов
«Норникель» и «Русская платина» объединят активы на Таймыре

В рамках этого иска «Нафтогаз» 
требует от «Газпрома» до $16 млрд. Ре-
шение ожидается до конца февраля.

«Газпром» готов возобновить по-
ставки только по предоплате, и, ви-
димо, такой режим для «Нафтогаза» 
сохранится до окончания контракта 
— 31 декабря 2019 года. Тем не ме-
нее даже с учетом предоплаты пере-
ход на российский газ в нынешней 
ситуации выгоден для «Нафтогаза», 
поскольку привязка к NCG обеспе-
чивает компании экономию при-
мерно в €30 на 1 тыс. кубометров по 
сравнению с газом, который «Нафто-
газ» может получить реверсом из 
Словакии или Венгрии.

«Нафтогаз» с начала февраля пре-
кратил покупки из Словакии, по-

скольку теплая зима позволяет об-
ходиться запасами из подземных 
хранилищ, где сейчас 12 млрд кубо-
метров. По словам Андрея Коболе-
ва, «Нафтогаз» рассчитывает завер-
шить отопительный сезон с запаса-
ми в ПХГ 8–9 млрд кубометров (се-
зон заканчивается обычно в середи-
не марта), то есть в феврале компа-
ния, видимо, вообще не планирует 
импорт газа. Это позволит «Нафто-
газу» сэкономить: сейчас газ на NCG 
на споте стоит около $238 за 1 тыс. 
кубометров, а форвардный кон-
тракт на март торгуется на уровне 
$231 за 1 тыс. кубометров. При этом 
большинство аналитиков ожидает 
существенного снижения цен вес-
ной из-за теплой зимы в Европе и 
неизрасходованных запасов в ПХГ. 
На общем экспортном балансе «Газ-

прома» возврат Украины к прямым 
закупкам не скажется, поскольку и 
до этого «Нафтогаз» покупал по ре-
версу газ российского происхожде-
ния, но законтрактованный евро-
пейскими трейдерами, говорит 
Алексей Гривач из ФНЭБ. «Если 
спрос в Европе не вырастет, постав-
ки 

”
Газпрома“ в адрес Словакии, 

Венгрии и Германии могут снизить-
ся на объем, который 

”
Газпром“ ста-

нет поставлять Украине напря-
мую»,— отмечает он. Но техниче-
ские проблемы на крупнейшем ме-
сторождении Гронинген в Нидер-
ландах и вероятное снижение до-
бычи там могут привести к росту 
спроса на импортный газ в Северо-
Западной Европе, заключает госпо-
дин Гривач.

Юрий Барсуков

Деньги газом наперед
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Мы думаем, 
что перспективы получения 

таких значительных 
объемов платиноидов 

позволят производителям 
катализаторов  

не слишком заниматься 
поиском замены
— Владимир Потанин,

совладелец ГМК «Норильский никель», 
7 февраля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет ректор НИУ «Высшая школа экономи-
ки» (ВШЭ) Ярослав Кузьминов:
— Дорогой Герман, с днем рождения! Ты один из самых 
удивительных людей, которых я встретил в жизни. Уве-
рен, так скажут многие,— ты буквально захватываешь 
своим видением, своим неравнодушием. В тебе настоя-
щее превращается в будущее. И при этом ты — не гуру, ты 
вечный студент, вечный ученик. В постоянном поиске но-
вого знания, лучшего опыта. Ты неудобный начальник, 
некомфортный партнер — слишком требовательный, 

слишком откровенный. Тобой движет постоянное стрем-
ление к совершенству — для всех. Другие рассуждают о 
переменах, а ты их делаешь. Ты специалист по решению 
неподъемных задач. Переделал Сбербанк — одну из са-
мых инерционных и огромных по численности госком-
паний. Долго был во власти, все постиг, наелся, казалось 
бы,— и до сих пор пытаешься реконструировать, улуч-
шить государство. Дергаешь за хвост Левиафана. Все мы, 
кто вокруг тебя, с тобой стали другими. Спасибо.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года президенту,  
председателю правления Сбербанка России  
Герману Грефу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Бывший руководитель фонда 
капитального ремонта Санкт-
Петербурга Дмитрий Локтаев 
назначен врио гендиректора 
ФГУП «Главный радиочастот-
ный центр» (ГРЧЦ), регулирую-
щего использование частот и 
мониторящего СМИ и интернет 
на предмет нарушений закона. 
Это уже вторая смена временно-
го главы ФГУПа после отстране-
ния от работы его гендиректора 
Анастасии Звягинцевой, в октя-
бре ставшей фигурантом уго-
ловного дела.

Дмитрий Локтаев назначен врио 
гендиректора ФГУП ГРЧЦ, следует из 
данных Kartoteka.ru. Это подтверди-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе Роскомнадзора, 

которому подведомственен центр. 
Назначение произведено в рамках 
плановой ротации кадров, основная 
поставленная перед господином Лок-
таевым задача — повышение эффек-
тивности предприятия в качестве 
единого инженерно-технического и 
экспертного центра Роскомнадзора, 
уточнили в ведомстве. Сроки конкур-
са на постоянное замещение должно-
сти пока не определены.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, занимав-

шая пост гендиректора ГРЧЦ с 2014 
года Анастасия Звягинцева в начале 
октября 2017 года стала фигурантом 
уголовного дела об особо крупном 
мошенничестве. Другие его фигуран-
ты — помощник руководителя Ро-
скомнадзора Вадим Ампелонский, 
экс-начальник правового управле-
ния ведомства Борис Едидин, совет-
ник гендиректора ГРЧЦ и фактиче-

ский руководитель аппарата главы 
Роскомнадзора Александр Весельча-
ков. В конце октябре 2017 года врио 
гендиректора ГРЧЦ стал IT-директор 
ФГУПа Олег Иванюк.

Новый врио приглашен со сторо-
ны. Дмитрий Локтаев — сын петер-
бургского банкира Сергея Локтаева 
(экс-председатель правления банка 
«Александровский» и Технохимбан-
ка). Он уже имел отношение к теле-
коммуникациям: в 2009 году он занял 
пост генерального конструктора ГЦП 
«Электронная Москва», в рамках кото-
рого мэрия создавала систему мони-
торинга информационных систем и 
ресурсов столицы. Господин Локтаев 
занимался проектом на обществен-
ных началах, при этом, в частности, 
согласовывал конкурс на разработку 
«Электронного офиса мэра Москвы» 
за 23,3 млн руб., который был объяв-
лен во время смены власти в столице 
и отменен после назначения мэром 
Сергея Собянина.

Дмитрий Локтаев также считается 
близким знакомым главного феде-
рального инспектора по Москве Вла-
димира Лавленцева, с которым при 
Юрии Лужкове они оба работали в 
московской мэрии. Другой близкий 
знакомый и партнер господина Лок-
таева — сын вице-президента АФК 
«Система» Леонида Моносова, совла-
делец группы компаний «МонАрх» и 
экс-чиновник Андрей Моносов. Вме-
сте с господином Локтаевым они уч-
редили кооператив «Озеро» в Истрин-
ском районе Подмосковья. Среди 
клиентов страхового общества «По-
мощь» — семейного бизнеса господи-

на Локтаева, который он возглавлял 
до 2011 года, уступив пост своему бра-
ту Александру,— та же группа «Мо-
нАрх» и холдинг «Аркс». Совладель-
цем последнего выступает Геннадий 
Тимченко, выкупивший долю у осно-
вавшего холдинг Александра Лавлен-
цева — отца Владимира Лавленцева. 
В 2013 году, когда Владимир Лавлен-
цев стал вице-губернатором Санкт-
Петербурга по ЖКХ, господин Локта-
ев возглавил там фонд капремонта 
(региональный оператор по сбору 
платежей).

ГРЧЦ входит в службу по обеспече-
нию регулирования использования 
радиочастот и радиоэлектронных 
средств при Роскомнадзоре, а также 
проводит экспертизу и мониторинг 
распространяемых в СМИ и интерне-
те сведений на предмет соответствия 
законодательству в сфере СМИ и за-
щиты детей от вредной информации. 
Кроме того, в апреле 2017 года к ГРЧЦ 
был присоединен ФГУП «Радиоча-
стотный центр Центрального феде-
рального округа». После завершения 
реорганизации ГРЧЦ получит в том 
числе полномочия по расчету платы 
за использование радиочастотного 
спектра. В ближайшее время ФГУП 
могут включить в перечень стратеги-
ческих предприятий. В пресс-службе 
Минкомсвязи вчера сообщили, что 
соответствующий проект указа пре-
зидента сейчас проходит обществен-
ное обсуждение и антикоррупцион-
ную экспертизу.

Владислав Новый;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Радиочастотный инспектор
ФГУП ГРЧЦ нашли нового врио гендиректора

В то же время, отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“, у крупных заказчиков ПО Or-

acle, как «Роснефть» или «Газпром», не-
мало структур и сторонних бизнесов, 
не связанных напрямую с нефтедобы-
чей, которые могут и не столкнуться с 
ограничениями. «Со многими компа-
ниями, находящимися в санкцион-
ных списках, подход case-by-case ра-
ботает, и зачастую удается вопрос все 
же решить»,— добавляет он.

Oracle — не первая американская 
компания, ужесточившая работу с 
российскими заказчиками из-за 
санкций. По информации Reuters, в 
конце 2017 года Merlion и RRC, рос-
сийские дистрибуторы Microsoft, 
ввели новые ограничения на прода-
жу ее софта для более чем 200 фирм 

в России. Однако, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в одном из российских ди-

стрибуторов, нельзя сказать, что с 
введением поправок к санкциям 
осенью 2017 года работа резко за-
медлилась: она «продолжается на 
всех уровнях».

Соблюдение ограничивающих ус-
ловий возложено как раз в основном 
на плечи дистрибуторов, которые, в 
свою очередь, работают с реселлера-
ми в российском правовом поле на 
основании заключенных догово-
ров,— и санкции, а также их ужесто-
чение не отменяют этих договорных 
отношений, добавляет источник 

”
Ъ“: 

«И вендор, и дистрибуторы, и ресел-
леры работают в тесном контакте в 
каждом санкционном случае. Зача-
стую удается найти варианты, кото-
рые удовлетворяют все стороны про-

цесса как юридически, так и эконо-
мически. Проще говоря, работа не 
остановилась, паники нет».

После введения санкций власти 
РФ объявили курс на импортозамеще-
ние, но отечественные разработчики 
пока не воспользовались им в полной 
мере. Например, как сообщал 

”
Ъ“ в 

сентябре 2017 года, федеральные го-
сударственные информационные си-
стемы продолжают работать в основ-
ном на системах управления базами 
данных Microsoft (38,6%) и Oracle 
(25,4%), тогда как российские аналоги 
используют только 2,9%. В сентябре 
софт той же Oracle на 480 млн руб. за-
купила Москва: отечественное ПО по-
ка не соответствует требованиям, объ-
ясняли тогда в мэрии.

Кристина Жукова,  
Дмитрий Козлов

Oracle обновился для нефтяников
с1

Российская Gloria Jeans по приме-
ру западных одежных ритейле-
ров Zara и H&M может запустить 
сеть магазинов по продаже това-
ров для дома. Их рынок в России 
в прошлом году возобновил рост, 
по итогам текущего года он мо-
жет увеличиться минимум на 3%. 
Потенциал для развития в этом 
формате эксперты видят в ниж-
нем ценовом сегменте, в кото-
ром и работает Gloria Jeans.

О том, что Gloria Jeans рассматри-
вает возможность развивать магази-
ны с товарами для дома, 

”
Ъ“ расска-

зал источник на рынке коммерче-
ской недвижимости. В двух компани-
ях, оказывающих консалтинговые 
услуги по поиску объектов для арен-
ды, также слышали о намерении ри-
тейлера запустить некий аналог ис-
панской Zara Home. Основатель 
Gloria Jeans Владимир Мельников 
подтвердил: идея создания такой се-
ти действительно есть, но пока без ка-
кой-либо конкретики. «В текущем го-
ду для нас приоритетнее развитие на 
международных рынках»,— отметил 
господин Мельников.

• Gloria Jeans основана в 1988 году. 
Производит и продает одежду, обувь 
и аксессуары под брендами Gloria 
Jeans и Gee Jay. В 2017 году выручка 
компании выросла на 20,1%, до 
40,8 млрд руб. По состоянию на ко-
нец года у нее было 568 магазинов 
в России, на Украине и в Белоруссии. 
На российском рынке Gloria Jeans, 
по оценкам агентства «Infoline- 

Аналитика», по обороту делит вто-
рое место среди одежных ритейле-
ров с O’stin, уступая лишь испанской 
группе Inditex (Zara, Pull & Bear, 
Massimo Dutti, Bershka, Stradivarius, 
Oysho, Zara Home и Uterque).
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 

Михаил Бурмистров ключевой ком-
петенцией Gloria Jeans называет эф-
фективность бизнес-процессов, кото-
рая обеспечивает ей лидерство с точ-
ки зрения себестоимости продукции. 
Эксперт полагает, что выход компа-
нии в сегмент товаров для дома не по-
влечет дополнительных издержек ни 
в производстве, ни в логистике, ни в 
IT. «Тестировать привлекательность 
новых магазинов для покупателей 
она также сможет без особых затрат, в 
формате shop-in-shop, встроенных в 
уже существующие магазины круп-
ного формата»,— говорит господин 
Бурмистров.

Время для выхода в новый формат 
магазинов подобрано удачно, так как 
российский рынок товаров для дома 
вернулся к росту. По данным «Info-
line-Аналитики», еще в 2016 году его 
емкость сократилась на 5%, до 382 мл-
рд руб., но со второго полугодия 
прошлого года продажи снова выш-
ли в плюс. В результате по итогам 
2017 года рынок увеличился почти 
на 1%, до 385 млрд руб. В 2018 году 
эксперты «Infoline-Аналитики» ожи-
дают ускорения темпов роста не ме-
нее чем до 3–3,5%.

Партнер Colliers International Анна 
Никандрова отмечает, что в сравне-

нии с европейским российский ры-
нок магазинов товаров для дома и ин-
терьера далек от насыщения и пред-
ставлен в основном международны-
ми игроками. С этим согласна дирек-
тор по развитию бизнеса Cush-
man & Wakefield Ольга Ясько, по сло-
вам которой, в нижнем ценовом сег-
менте товаров для дома конкуренция 
сейчас практически отсутствует. «Воз-
можности для развития есть, но ри-
ски и сложности развития такого фор-
мата состоят в том, что эти товары не 
являются в большинстве своем пред-
метами первой необходимости, поэ-
тому на них зачастую экономят, осо-
бенно во время финансовой неста-
бильности»,— рассуждает госпожа 
Ясько. Именно это, по ее мнению, ста-
ло причиной проблем обанкротив-
шейся сети «Уютерра».

Как говорит госпожа Никандрова, 
магазины товаров для дома открыва-
ются либо в формате корнера, как, 
например, H&M Home, либо, как в 
случае с Zara Home, отдельными ма-
газинами, находящимися в относи-
тельной близости от самого универ-
мага. Ольга Ясько считает, что Gloria 
Jeans может получить схожие усло-
вия аренды с Zara Home и H&M 
Home: единый процент от оборота, 
действующий и для других форматов 
компании. «Это выгодно и для самой 
компании: как правило, формат 
Нome занимает меньшие площади, 
чем развиваемый тем же оператором 
одежный»,— поясняет эксперт.

Ольга Дубравицкая

Gloria Jeans меняет обстановку
Компания может запустить российский аналог Zara Home

В первый год возвращения на 
туристический рынок Египта 
российские туристы могут спо-
собствовать увеличению загруз-
ки курортных отелей страны. 
Заполняемость гостиниц в Хур-
гаде по итогам 2018 года может 
вырасти на 20 процентных пун-
ктов (п. п.), до 61%, в Шарм-эш-
Шейхе — на 13 п. п., до 51%, про-
гнозирует Colliers International. 
Стоимость проживания при 
этом увеличится на 5–12%. Туро-
ператоры уверены: египетские 
отельеры не будут работать се-
бе в убыток ради возвращения 
российских гостей.

Свои прогнозы относительно ро-
ста загрузки отелей в Хургаде и Шарм-
эш-Шейхе в 2018 году Colliers Interna-
tional описал в исследовании, предо-
ставленном 

”
Ъ“. По прогнозам кон-

сультантов, средний тариф на разме-
щение в Хургаде при этом увеличится 
на 5%, до $43 за номер в сутки, в Шарм-
эш-Шейхе — на 12%, до $38. В Colliers 
International связывают прогнозируе-
мый рост загрузки с ростом популяр-
ности Египта как туристического на-
правления, в частности, на фоне воз-
обновления прямого авиасообщения 
с Россией. До введения ограничений 
Египет традиционно считался одним 
из наиболее востребованных массо-
вых туристических направлений: по 
данным Росстата, в 2014 году страну 
посетили 2,6 млн российских тури-
стов, или 15% от общего числа выез-
жавших за рубеж путешественников.

Прямые перелеты из России в Каир 
должны начаться уже в этом месяце. 
Владимир Путин подписал указ о воз-
обновлении полетной программы в 
начале января. Прямое авиасообще-
ние между странами было остановле-

но в конце 2015 года, когда основной 
версией крушения следовавшего из 
Шарм-эш-Шейха в Санкт-Петербург 
пассажирского самолета «Когалыма-
виа» стал теракт. Аналогичное реше-

ние тогда приняли еще несколько ев-
ропейских стран, включая Великоб-
ританию, Германию и Нидерланды. 
Турпоток в Египет начал заметно со-
кращаться: в 2015 года Египет посети-
ли 9,3 млн туристов, в 2016-м — уж 
5,4 млн человек. Но в 2017 году тренд 
резко переломился: въездной поток 
вырос на 53,7%, до 8,3 млн человек. Эта 
тенденция очевидна и на гостинич-
ном рынке. По расчетам Colliers Inter-
national, в 2017 году заполняемость от-
елей в Хургаде выросла на 51%, в 
Шарм-эш-Шейхе — на 33%.

Даты возобновления полетных 
программ из России в курортные го-
рода пока неизвестны. Тем не менее 
после открытия авиарейсов в Каир ту-

роператоры смогут начать реализа-
цию туров в Египет с пересадкой в 
этом городе. Но, по словам представи-
теля OnlineTur.ru Игоря Блинова, пол-
ноценного восстановления продаж 
стоит ждать лишь после возобновле-
ния полетов на курортные направле-
ния: поездки через Каир для массо-
вых туристов окажутся слишком до-
рогостоящими. По его прогнозам, 
если чартерные перевозки в Хургаду и 
Шарм-эш-Шейх возобновятся весной, 
говорить о возвращении спроса на до-
кризисный уровень можно будет 
лишь через шесть месяцев. Предста-
витель Tez Tour Лариса Аханова до-
бавляет, что туроператоры не ждут се-
рьезных скидок от египетских отелье-
ров. «Сейчас курортные гостиницы 
загружены на 70%, за два года они пе-
реориентировались на туристов из 
других стран, поэтому для россий-
ских путешественников будут уме-
ренные скидки»,— говорит она.

Самостоятельные путешественни-
ки ажиотажного спроса на Египет по-
ка также не демонстрируют. По на-
блюдениям OneTwoTrip, продажи 
авиабилетов в Египет из городов Рос-
сии с пересадкой в третьих странах по 
итогам января показали минималь-
ный результат с начала 2017 года: их 
количество в январе оказалось на 10% 
меньше прошлого января и в два раза 
меньше среднемесячного показателя 
2017 года. При этом число поисковых 
запросов показало рост, что свидетель-
ствует об интересе к этому направле-
нию. OneTwoTrip выяснил, что сред-
няя стоимость перелета из России в 
Египет в январе составила 24,4  тыс. 
руб., проживание в отеле в Хургаде 
обошлось в 3,9 тыс. руб. в сутки, в 
Шарм-эш-Шейхе — в 4,1 тыс. руб.

Александра Мерцалова

Туристы заселяют Египет
Россияне помогут заработать курортным отелям

Высокий суд Лондона вынес ре-
шение в пользу английской доч-
ки банка ВТБ — VTB Capital Plc — 
в рамках судебного разбира-
тельства по поводу болгарского 
оператора связи Vivacom. Ранее 
компания Empreno российско-
го бизнесмена Дмитрия Косаре-
ва обвинила госбанк в захвате 
Vivacom и недопуске к участию 
в аукционе на его акции. В Em-
preno уверены, что решение су-
да дает возможность продол-
жать разбирательство.

Высокий суд Лондона 7 февраля 
отказался отменить итоги состояв-
шегося в ноябре 2015 года аукциона 
по продаже 100% InterV Investments 
S.a.r.l.— холдинговой компании бол-
гарского оператора связи Vivacom 
(Bulgarian Telecommunication Com-
pany; обслуживает более 3 млн або-
нентов), следует из решения суда, 
имеющегося в распоряжении 

”
Ъ“. 

Отменить результаты торгов требова-
ли компании Empreno Ventures Ltd и 
LIC Telecommunications (LICT) рос-
сийского бизнесмена Дмитрия Коса-
рева. Они утверждали, что структуры 
российского ВТБ, владевшие опера-
тором, провели «сфальсифицирован-
ный» аукцион, в результате которого 

контроль над оператором перешел в 
руки консорциума инвесторов, 
включая ВТБ, по заниженной цене. 
Структуры господина Косарева к уча-
стию в аукционе не допустили, что 
они также посчитали незаконным. 
Компании также требовали возме-
щения убытков, которые, по их мне-
нию, они понесли в результате про-
дажи InterV, в чем суд также отказал.

«Решение суда подтвердило отсут-
ствие юридических оснований для 
претензий Empreno в связи с резуль-
татами аукциона по продаже акций 
Vivacom. Мы будем продолжать от-
стаивать правоту нашей позиции в 
дальнейшем и считаем требования 
Empreno в суде в отношении кор-
ректности проведенного аукциона 
необоснованными»,— заявили вче-
ра 

”
Ъ“ в пресс-службе ВТБ. В Empreno 

при этом также сохраняют опти-
мизм: там расценивают решение су-
да как подтверждение права продол-
жить дальнейшее судебное разбира-
тельство, следует из сообщения ком-
пании, поступившего в 

”
Ъ“.

Ранее 
”
Ъ“ сообщал, что Empreno 

подала иск в Высокий суд Лондона в 
конце февраля 2016 года. Этому 
предшествовал конфликт по поводу 
акций Vivacom. Дочерняя компания 

Empreno — LICT — владела 43,3% 
оператора. Весной 2015 года произо-
шел дефолт по кредиту на €150 млн, 
который ВТБ выдал под залог 100% 
холдинговой структуры Vivacom. В 
ноябре того же года состоялся аукци-
он по продаже залога, победителем 
которого была признана Viva Tele-
com болгарского бизнесмена Спаса 
Русева, предложившая €330 млн. 
Empreno посчитал такую оценку за-
ниженной. В итоге контроль над 
Vivacom перешел к консорциуму 
инвесторов, в который вошел и ВТБ. 
В апреле 2017 года представитель 
ВТБ на годовом собрании акционе-
ров банка уточнял, что его доля в 
консорциуме составляет 20% плюс 
одна акция, и говорил о планах вый-
ти из актива в течение двух лет.

Empreno уже проиграла ряд су-
дебных дел против Vivacom и его 
акционеров, в частности суд в Люк-
сембурге, в ходе которого компа-
ния пыталась ввести обеспечитель-
ные меры в отношении акционеров 
и акций Vivacom, а также ряд про-
цессов в Болгарии, где она пыталась 
ограничить изменение менед-
жмента Vivacom и его холдинговых 
компаний.

Юлия Тишина

ВТБ остался на связи с Болгарией
Британский суд  
подтвердил законность аукциона на продажу Vivacom

Египетский турпродукт 
имеет социальное 

значение для россиян. 
Это возможность 

доступного отдыха на 
теплом море в холодное 

время года
— Олег Сафонов,

глава Ростуризма, в январе 2018 года

Ц И Т А Т А
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В ГМИИ им. А. С. Пушкина от-
крылась выставка «Уильям 
 Генри Фокс Тальбот. У исто-
ков фотографии»: в России 
впервые показывают работы 
изобретателя негативно-по-
зитивного процесса, легше-
го в основу современной фо-
топечати. Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 Самое волнующее в истории 
фотографии, явившей мир во мно-
жестве точных отражений, в том 
числе и уже давно исчезнувшей ре-
альности,— то, что сам факт ее по-
явления зафиксирован в отпечат-
ках. В небольших, а порой и кро-
шечных, не всегда достаточно чет-
ких, с размытыми краями, самого 
разного и неожиданного содержа-
ния — в них есть что-то младенче-
ски непосредственное, неуклюжее, 
странное, и это тем более заворажи-
вает по прошествии более чем полу-
тора столетий.

Выставка Тальбота (экспонаты 
прибыли из Национального музея 
науки и медиа в Брадфорде и лон-
донского Музея Виктории и Аль-
берта) — редкий случай увидеть фо-
тографию в момент ее зарождения. 
Надо отдать должное ему и его на-
следникам за то, что эти отпечатки, 
включая самые первые, вообще со-
хранились. Ведь чуть ли не главной 
драмой жизни Тальбота, которую, 
впрочем, он по-джентльменски пе-
ренес, стало то, что первые напеча-
танные снимки довольно быстро 
выцветали, так и не позволив ему 
разбогатеть на своем изобретении, 
открытом в 1835 году и запатенто-
ванном в 1841-м.

К тому времени славу и коммер-
ческий успех снискал его француз-
ский конкурент Луи Дагер, запатен-
товавший в 1839 году метод печа-
ти изображений на медных пласти-
нах — дагеротипию. Между их под-
ходами была принципиальная раз-
ница. Дагер сделал себе имя на по-
зитивной печати, при которой не 
требуется посредник-негатив (чуть 
раньше к подобному способу при-

шел его соотечественник Жозеф Нь-
епс): единственное и неповтори-
мое изображение возникает на об-
работанной химикатами металли-
ческой пластине, это четкая и пре-
дельно точная картинка, разве что 
иногда причудливо расцвеченная 
из-за непредсказуемости химиче-
ских реакций.

В 1835 году Тальбот сумел изгото-
вить негатив, фиксирующий с по-
мощью света и химикатов изобра-
жение на бумаге, с которого, в свою 
очередь, приложив его к обрабо-
танному листу, можно было делать 
многочисленные позитивные ко-
пии. Эту технику назвали калоти-
пией — от греческих слов kalos 
(«красивый») и typos («отпечаток»), 
однако снимки Тальбота получа-
лись нечеткими и зернистыми. За-
то их можно было тиражировать, 
и именно его технологии обязана 
современная фотография.

В 1844 году Тальбот стал издавать 
альбом «Карандаш природы»: за два 
года вышло шесть его частей, в ко-
торых на отдельных вклейках в об-
щей сложности было опубликова-
но 24 оригинальных отпечатка. Все 
они, а также снимки, сделанные им 
позже, есть на московской выстав-
ке (куратор — Ольга Аверьянова).

Тальбот печатал не просто сбор-
ники фотографий: снимки сопро-
вождают комментарии автора (на 
выставке их можно услышать на ау-
диогиде), ценнейшие свидетельст-
ва того, как он ориентируется в но-
вом им же созданном визуальном 
пространстве. Все это и в самом де-
ле казалось каким-то чудом. О фо-
тографии постройки в своем поме-
стье Лакок, башня которой отрази-
лась на речной глади, Тальбот пи-
шет как о «картине, созданной са-
мой природой», до этого, доклады-
вая о своем открытии в Королев-
ском обществе, он называл ее «зда-
нием, которое нарисовало свое соб-
ственное изображение».

Он вполне обоснованно изумля-
ется снимку самого обычного стога 
сена с приставленной к нему лест-
ницей, ведь открытая им техника 
позволяет «запечатлеть множество 
мельчайших деталей, которые до-

бавят правдивости и реалистично-
сти изображениям». А рядом с фото-
графией стеллажа с книгами рассу-
ждает о том, что с помощью специ-
альных лучей, направленных в от-
верстие в стене, можно снять то, 
что скрыто в темной комнате, сфо-
тографировать находящихся там 
людей, которые не видят друг дру-
га. В своем альбоме он описывает 
не только увиденное через объек-
тив, но и проницательно загляды-
вает в будущее фотографии, ее по-
тенциальные возможности: что, 
как не вспышка, эти лучи в темной 
комнате?

Тальбот неутомимо разъясняет 
пользу от своих снимков, которые 
могут сохранить и красоту архитек-
туры, и прелесть самого момента, 
запечатленного на пленке. В связи 
с фотографией колледжа в Оксфор-
де он пишет о тамошней «безмятеж-
ности и тишине в летнее время, ко-
торую не найдешь ни в одном дру-
гом городе Англии», и красоте, «как 
будто это город из прошлого, забро-
шенный, но в не руинах». И этот его 
снимок, действительно, отражение 
безмятежности, тишины и очаро-
вания, причем во всех мельчайших 
архитектурных подробностях, не-
мыслимых для живописца.

Самой привлекательной сторо-
ной фотографии Тальбот называет 
возможность создавать портреты: 
«Разве это не будет ценностью для 
нашей английской знати — иметь 
портреты предков, кто жил сто лет 
назад?» Кстати, этот призыв фото-
графа, как и сама возможность за-
печатлевать умерших, на фоне то-
го мистического ореола, которым 
в середине XIX века была окружена 
фотография, нашел неожиданных 
последователей: были опыты, ког-
да к химикатам во время печати до-
бавляли частицы праха портрети-
руемых. Ну а первый снимок Таль-
бота, сделанный в 1835 году и уже 
почти угасший (так это называет-
ся в профессиональной термино-
логии),— решетчатое окно: симво-
лический портал, связавший свет 
и тьму, реальность и отражения, ко-
торым благодаря его изобретению 
пока не видно конца.

ВЫСТАВКА ИЗОБРЕТЕНИЕ

Фотографию  
взяли на карандаш
Работы Тальбота в ГМИИ

В российский прокат  
вышел новый фильм Клода Лелуша  
«12 мелодий любви»

В прокат выходит «Колесо чу-
дес» Вуди Аллена — дань ува-
жения режиссера временам 
его юности. Юлия Шагельман 
с удовольствием окунулась 
в ностальгическую атмосферу 
фильма.

 Новые фильмы Вуди Ал-
лена выходят на экраны каждый 
год, и этому, кажется, не могут поме-
шать ни возраст режиссера (уже 82 
года), ни проблемы с финансирова-
нием (когда они возникли, Вуди про-
сто ненадолго перебрался в Европу), 
ни даже сгустившиеся сейчас над его 
головой тучи секс-скандала. «Колесо 
чудес» — его 48-я картина, и, пока 
она прокатывается по миру под раз-
драженное брюзжание критиков, он 
уже почти закончил 49-ю. Возможно, 
такая производительность не всегда 
идет на пользу художественной сто-
роне дела, но в ней есть что-то успо-
каивающее и дающее пускай лож-
ное, но тем не менее приятное ощу-
щение устойчивости бытия.

В «Колесе чудес» Аллен после дол-
гого перерыва возвращается не про-
сто в родной Нью-Йорк (это его пер-
вый фильм после «Будь что будет» 
(2009), действие которого полно-
стью происходит в любимом горо-
де), но еще дальше — в волшебную 
страну своего детства, парк развле-
чений Кони-Айленд. Он окрашен 
в конфетные техниколоровские цве-
та и предлагает увеселения на любой 
вкус: от каруселей и стрельбы по та-
релочкам до романтичных прогулок 
по деревянному променаду и того са-
мого колеса обозрения, возвышаю-
щегося над пестрым пляжем метафо-
рой вращающейся по кругу судьбы.

Конечно, как в любом парке куль-
туры и отдыха, эта яркость и празд-
ничность — лишь внешние, спо-
собные одурачить разве что дети-
шек или наивных провинциалов. 
В 1950-х Кони-Айленд переживал 
уже не лучшие времена, ветшая, те-
ряя лоск и превращаясь в приста-
нище неудачников. Об этом в пер-
вые же секунды фильма зрителю со-

общает Микки Рубин (Джастин Тим-
берлейк) — традиционное альтер эго 
Вуди Аллена, чей закадровый голос 
озвучивает события фильма, еще ни-
когда не было одновременно таким 
лестным и таким зло карикатурным. 
Микки — молодой красавец с иде-
альными бицепсами, подчеркнуты-
ми дурацким купальным костюмом 

на лямках. Летом он работает спаса-
телем на пляже, а осенью собирается 
вернуться в университет, где прохо-
дит курс европейской драмы. Мик-
ки мечтает стать драматургом и пи-
сать глубокие прочувствованные пь-
есы, как его кумир Юджин О’Нил, 
хотя, судя по его собственному при-
знанию в пристрастии к мелодраме 
и преувеличенным характерам, он 
скорее эпигон Теннесси Уильямса — 
причем не из лучших.

Если «Жасмин» (2013) была иро-
нической современной вариаци-
ей «Трамвая 

”
Желание“», то в «Коле-

се чудес» нет прямых аллюзий на 
конкретное произведение. Правда, 
источник вдохновения у него тот же. 

Микки крутит роман с Джинни (Кейт 
Уинслет), похожей на всех героинь 
Уильямса сразу,— бывшей актрисой, 
ныне «играющей роль» официантки. 
Она навсегда застряла в воспомина-
ниях о своей «блестящей» юности на 
подмостках, мигренях, бесплодных 

попытках поймать за хвост усколь-
зающую молодость и огромных за-
пасах нерастраченной любви, гото-
вых обрушиться на любого, кто слу-
чайно подвернется под руку. Все это 
Уинслет играет со свойственной ей 
актерской отвагой и бесспорной убе-

дительностью, хотя в полном соот-
ветствии со вкусами Микки нарочно 
утрированно — так, чтобы все эмо-
циональные всплески были замет-
ны с последних рядов галерки.

У Джинни имеется муж Хампти 
(Джеймс Белуши), работающий на 
карусели и, как герой Бобби Канна-
вале в «Жасмин», представляющий 
собой добродушную и почти без-
обидную пародию на Стэнли Коваль-
ски, а также сын от первого брака Ри-
чи (Джек Гор) — маленький пиро-
ман, обращающий фрустрации ро-
дительских отношений в мини-под-
жоги. Семья обитает тут же, на Кони-
Айленде, и вся их довольно жалкая 
жизнь как будто в насмешку прохо-
дит под не замолкающие ни на мгно-
венье звуки выстрелов в тире, звяка-
нье аттракционов и слащавые поп-
мелодии.

Появление взрослой дочери Хам-
пти от первого брака (Джуно Темпл), 
сбежавшей от мужа-гангстера, кото-
рого она сдала ФБР, и теперь скрыва-
ющейся от его подручных, запуска-
ет цепочку событий, которые прев-
ращают нехитрую бытовую драму 
с адюльтером в настоящую малень-
кую трагедию. Пускай тоже пошло-
ватую и банальную, но другой в на-
сквозь фальшивой обстановке парка 
развлечений быть и не может.

Обычно фильмы Вуди Аллена за-
поминаются вовсе не благодаря ви-
зуальным решениям. Но в «Колесе 
чудес» легендарный оператор Вит-
торио Стораро (он уже работал вме-
сте с режиссером над «Светской жиз-
нью», 2016) проделал выдающую-
ся работу. Каждый кадр тщатель-
но выстроен, а освещение игра-
ет свою собственную, и весьма убе-
дительную, роль: будь то золотые 
солнечные лучи, серая безжизнен-
ность дождливых дней или разноц-
ветные неоновые всполохи, окра-
шивающие важные мизансцены то 
мертвенно синим, то отчаянно розо-
вым. И хотя все эти яркие закаты еще 
больше усиливают стилизацию лен-
ты под театральную постановку или 
условное «старое кино», под этой на-
рочитой декоративностью прячут-
ся настоящие эмоции, а маленькая 
квартирка над тиром становится до-
мом, где разбиваются сердца.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Парк, где разбивают сердца
Кони-Айленд в фильме Вуди Аллена

Появление Каролины 
 (Джуно Темпл), сбежавшей 
от мужа-гангстера, запу-
скает цепочку событий, 
 которые превращают 
 нехитрую бытовую драму 
в настоящую маленькую 
трагедию   
ФОТО AMAZON STUDIOS

Кони-Айленд окрашен в конфетные 
техниколоровские цвета и предлагает 
увеселения на любой вкус, одно из них 
— колесо обозрения, возвышающееся 
над пестрым пляжем метафорой  
вращающейся по кругу судьбы
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В шестом, заключительном туре топ-16  
Кубка Европы петербургский «Зенит»  
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Главные в участии
Потенциальные рекордсмены корейской Олимпиады

Пхёнчханские Олимпийские иг-
ры помимо тех достижений, ко-
торые фиксируются на электрон-
ных табло, могут подарить еще 
несколько любопытных рекор-
дов, которыми на самом деле от-
мечаются любые Олимпиады,— 
например, рекордов, связанных 
с завоеванными спортсменами 
медалями и количеством высту-
плений на главных спортивных 
состязаниях.

дной из главных пред
олимпийских новостей была, конеч
но, новость о том, что в состав нор
вежской биатлонной команды не по
пал не прошедший отбор Уле Эйнар 
Бьорндален. Тот самый Бьорндален, 
который в 44 года собирался в Пхён
чхане упрочить статус самого титуло
ванного зимнего олимпийца, полу
ченный в 2014м в Сочи. Две золотые 
медали, завоеванные на российской 
Олимпиаде в спринте и смешанной 
эстафете, позволили Бьорндалену 
обойти в борьбе за него выдающе
гося норвежского лыжника Бьор на 
Дели, а показатели биатлониста, за
работанные на семи Олимпиадах,— 
восемь золотых, четыре серебряных 
и одна бронзовая награда — застав
ляли некоторых экспертов говорить 
о «вечности» его рекорда.

На самом деле в этом утвержде
нии есть изрядная доля преувели
чения. И есть спортсмен, который 
в Пхёнчхане точно постарается ре
корд Бьорндалена побить. Вернее, 
спортсменка — и тоже из Норвегии.

Речь о Марит Бьорген, лыжнице, 
которую нередко вспоминали в раз
гар российского допингового кри
зиса те, кому происходящее каза
лось форменным издевательством 
над отечественными спортсменами. 
Вспоминали Бьорген изза выбитого 
ею разрешения применять препара
ты против астмы, а также впечатляю
щей — поистине мужской — муску
латуры, которую она с удовольстви
ем иногда демонстрирует фотогра
фам. Но надо сказать, у антидопин
говых инстанций претензий к ней 
не возникало никогда. Свои медали, 
по их мнению, она завоевывала аб
солютно честно. А олимпийских ме
далей у Бьорген между тем накопи
лось аж десять, и из них шесть — зо
лотые. Это значит, что, выиграв еще 
три, она обойдет Бьорндалена.

Столько же Марит Бьорген добыла 
на Олимпиаде в Сочи. Сейчас ей 37 
лет — возраст даже не ветеранский, 
а суперветеранский. Не так давно, в 
2015 году, она уходила в декретный 

отпуск. Но оснований не верить в 
том, что Бьорген способна повторить 
сочинский подвиг, нет. Достаточно 
вспомнить, как она рвала соперниц 
гораздо моложе себя на прошлогод
нем чемпионате мира в Лахти, где по
лучила аж четыре золота.

В этом сезоне Марит Бьорген, прав
да, особенно не блистала в розыгры
ше Кубка мира. Взяв всего две гонки, 
она далеко отпустила вперед лидеров 
— особенно соотечественниц Хейди 
Венг и Ингвильд Флугстад Эстберг. Од
нако этому имеется объяснение. Зара
нее было известно, что Бьорген не со
бирается рвать жилы на соревновани
ях, предшествующих Олимпиаде. А 
готовить себя к главным стартам она 
всегда умела лучше остальных.

Кстати, говоря о потенциальных 
ниспровергателях рекорда Уле Эй
нара Бьорндалена, стоит иметь в ви
ду не только Марит Бьорген, но и уже 

фактически легендарного для рос
сийского спорта персонажа — Викто
ра Ана. Он не получил приглашение 
на Олимпийские игры, но его имя фи
гурирует в списках российских спор
тсменов, подавших апелляцию на ре
шение МОК. Спортивный арбитраж
ный суд (CAS) объявил, что в ближай
шие дни огласит вердикт по искам 
атлетов. Так что возможность устано
вить рекорд у него сохраняется.

Гений шорттрека, перебравшись 
из родной Южной Кореи в Россию, 
взял для нее в Сочи три золота. А об
щее количество завоеванных им 
высших олимпийских наград до
стигло той же полудюжины, что есть 
у Бьорген.

Другое дело, что в промежутке 
между двумя Олимпиадами Виктор 
Ан в отличие от нее очень уж замет
ными достижениями не отличал
ся. Например, на январском чемпи
онате Европы в Дрездене ему пере
пали два серебра — и больше ника
ких медалей. Более того, сложилось 
ощущение, что статус реального ли
дера сборной России у 32летнего Ана 
успел перехватить Семен Елистратов.

Но, прикидывая шансы величай
шего мастера шорттрека в Пхёнчха

не, стоит знать, что и перед сочин
ской Олимпиадой результаты Вик
тора Ана заставляли экспертов го
ворить о том, что он уже «не тянет». 
Ну а еще, что Южная Корея для него 
— это, как и Россия, родные стены, 
иногда добавляющие сил.

Клаудия Пехштайн — другой при
мечательнейший персонаж, бегаю
щий на коньках, правда, в отличие 
от Виктора Ана бегает она не в хок
кейной коробке, а по классическому 
конькобежному овалу.

Биография немки, специализи
рующейся на стайерских дистанци
ях, богата на разного рода события. 
В ней со множеством ярких спор
тивных побед соседствует допинго
вая дисквалификация в 2009 году, 
которая, казалось, должна была по
ставить крест на карьере спортсмен
ки. Пехштайн пыталась доказать, что 
ни в чем не виновата, что аномаль
ные показатели крови — следствие 
доставшейся ей от отца болезни, су
дилась с Международным союзом 
конькобежцев в Спортивном арби
тражном суде и гражданских судах. 
Все без толку. Ванкуверскую Олим
пиаду она пропустила, и мало кто 
верил, что на пятом десятке немка 

снова выйдет на дорожку. Пехштайн 
вышла — и сразу же доказала, что за
пас пороха у нее еще есть, вполне до
статочный для того, чтобы дотянуть 
до Олимпиады в Сочи. Но там случи
лась осечка. Планировавшая завое
вать в России десятую олимпийскую 
медаль, Пехштайн на подиум заехать 
не сумела и, к удивлению многих, ре
шила задержаться в спорте до Пхён
чхана, чтобы мечту реализовать.

И ведь не скажешь, будто шансы у 
нее минимальны. В нынешнем сезо
не Пехштайн, которой по ходу Олим
пиады исполнится 46, уже выигра
ла пятикилометровку на этапе Куб
ка мира в Ставангере. То есть и ско
рость, и выносливость при ней. А 
между прочим, если Пехштайн вы
играет 5000 м и в Южной Корее, то 
установит олимпийский рекорд.

Есть несколько спортсменов, кото
рым удавалось выиграть золото в од
ной и той же индивидуальной дисци
плине три раза. Немка в их числе. Что
бы приобрести звание рекордсменки 
единоличной, Пехштайн надо опять, 
как это было в Лиллехаммере в 1994 
году, в Нагано в 1998м и в СолтЛейк
Сити в 2002м, первенствовать на на
иболее тяжелой женской дистанции. 

И если она сможет это сделать, то срав
няется с рекордсменом, скажем так, 
абсолютным. У советского биатлони
ста Александра Тихонова четыре зо
лота в одной дисциплине. Но брал 
он их в дисциплине командной, а не 
личной — в эстафете.

Одной из самых драматичных 
историй сочинской Олимпиады бы
ла история, связанная с соревнова
ниями на большом трамплине. Их, 
как и состязания на трамплине ма
лом, выиграл поляк Камиль Стох, но 
победа ему досталась в какойто умо
помрачительной по накалу драке с 
японцем Нориаки Касаем.

Первый прыжок у Стоха был не
плох — на 139 м. Но точно на такое же 
расстояние спланировал Касай, зара
ботавший чуть менее высокие оцен
ки от судей за стиль. А во второй по
пытке Стох не долетел до своего пер
вого результата целых 6,5 м (правда, 
к тому времени судьи, беспокоясь о 
безопасности спортсменов, уже два
жды укорачивали разгон). Оценок 
он ждал с кислым лицом. Понятно 
почему: Касай прыгнул на 1 м даль
ше. Но многие ошибаются, полагая, 
что в прыжках с трамплина все реша
ет дальность полета. Не все. В дейст
вительности часто решающим фак
тором являются именно судейские 
баллы за его исполнение. И в Сочи 
арбитры были благосклонны к Сто
ху. Второй прыжок Касая, естествен
но, был оценен чуть лучше, чем вто
рой прыжок поляка. Но созданного 
ранее запаса Стоху хватило, чтобы 
отстоять золото. От японца его отде
лили 1,3 очка — мизер.

Для Касая это была трагедия. В то
повых соревнованиях он участво
вал еще в начале 1990х, когда не
которые его сочинские оппоненты 
еще не родились на свет. Но, будучи 
все эти четверть века замечательным 
прыгуном, так и не выиграл ни одно
го олимпийского золота (до Сочи бы
ло еще одно серебро, а в России он 
добавил к индивидуальному второ
му месту командную бронзу). И вот 
снова судьба не улыбнулась японцу.

Перед Пхёнчханом его никому 
не придет в голову причислять к фа
воритам. Результаты в Кубке мира 
у 45летнего «динозавра» абсолют
но рядовые. Олимпийским чемпи
оном Нориаки Касаю стать, видимо, 
так и не суждено. Зато, скорее все
го, суждено стать олимпийским ре
кордсменом, просто выйдя на старт 
пхёнчханских состязаний. Касай вы
ступил уже на семи Олимпиадах. Из 
представителей зимних видов спор
та столько же в послужном списке 
лишь у российского саночника Аль
берта Демченко. Но Демченко после 
Сочи перешел на тренерскую работу, 
а Касай остался летать.

Алексей Доспехов

В Пхёнчхане 45-летний 
японский прыгун  
с трамплина Нориаки  
Касай установит рекорд  
по количеству участий  
в Олимпийских играх.  
Нынешняя станет для него 
восьмой   ФОТО AFP

Европа против Америки
Главные претенденты на победу в медальном зачете

На зимних Олимпийских играх конку-
ренция в борьбе за высокое место в ме-
дальном зачете, как правило, выше, 
чем на летних, но и на них существу-
ет устойчивая группа фаворитов. Это 
те страны, у которых есть большая «ба-
за», то есть не два-три, а сразу несколь-
ко сильных, сулящих победы и даже це-
лые россыпи побед видов. И нет никаких 
сомнений, что в Пхёнчхане на лидерство 
будут претендовать обладающие такой 
«базой» сборные Норвегии, Германии, 
США и Канады.

2014 году сборная России, которая 
еще не знала, что перед следующей Олимпи
адой пройдет через ад допингового кризи
са и лишится горсти наград, пережила три
умф, заняв первое место в медальном заче
те домашних Олимпийских игр. А ее взлет 
был шоком для тех стран, которые считали, 
что в этой классификации выше всех долж
ны быть они. Ближе всех к России тогда рас
положилась Норвегия. И шансы на то, что в 
Пхёнчхане именно она будет на верхушке, 
кажется, довольно велики.

С «базой» у сборной Норвегии попреж
нему все в полном порядке. Основной ее 
козырь прекрасно известен — это лыжные 
гонки. В них разыгрывается 12 комплек
тов наград, и во всех дисциплинах норвеж
цы могут бороться за золото. Мужская ко
манда — с Мартином Йонсрудом Суннбю, 
наиболее стабильным лыжником минув
шего цикла между Сочи и Пхёнчханом, и 
стремительно взлетевшим наверх вундер
киндом Йоханнесом Клэбо — очень силь
на. Женская — сильна невероятно, даже не
взирая на допинговую дисквалификацию 
знаменитой Терезы Йохауг. И без нее у нор
вежек есть кому побеждать — великой Ма
рит Бьорген, возглавляющей классифика
цию Кубка мира Хейди Венг, суперсприн

теру Майкен Касперсен Фалле, скоростной 
и неутомимой Ингвильд Флугстад Эстберг.

Лыжные гонки — по сути, гарантирован
ная стопка медалей для Норвегии. Но ими 
их «база» отнюдь не исчерпывается. Надо 
знать о могучей биатлонной команде, пре
жде всего мужской, без легендарного Уле Эй
нара Бьорндалена, не проскочившего отбор, 
зато со стремительным Йоханнесом Бё и ма
терыми Эмилем Хегле Свеннсеном с Тарье
ем Бё. Надо знать о том, что в горных лыжах 
у Норвегии есть лучший мастер скоростно
го спуска — Аксель Лунн Свиндаль, лучший 
мастер супергиганта — Четиль Янсруд, а так
же прекрасный слаломист Хенрик Кристоф
ферсен. Надо знать, что в дисциплине фри
стайла слоупстайл всех нынче бьет норве
жец Эйстейн Бротен, а в аналогичном жан
ре в сноуборде — его соотечественник Мар
кус Клевеланд. Надо знать, что Норвегия се
годня близка к доминированию в двоеборье 
благодаря тройке Ян Шмид, Йорген Гробак 
и Эспен Андерсен. А еще — что в женских 
прыжках с трамплина постоянно отличает
ся на кубковых этапах Марен Луннбю. Этот 
набор дисциплин и исполнителей обещает 
Норвегии при удачном раскладе даже не де
сяток, а полтора десятка золотых медалей.

Германия, еще одна безусловная зимняя 
сверхдержава, умудрилась в Сочи остаться за 
бортом медальной топпятерки. В Пхёнчхане 
она, конечно, обязана нацеливаться на прео
доление сочинской планки в восемь золотых 
медалей, потому что ее набор козырей почти 
такой же впечатляющий, как норвежский.

Говоря о немцах, стоит сразу же вспомнить 
о козыреконстанте, который у них в колоде 
уже десятилетия. Это три «смежных» жанра — 
санный спорт, бобслей и скелетон. У саночни
ковмужчин целое десятилетие доминировал 
Феликс Лох. Сейчас его позиции трещат под 
натиском россиян Романа Репилова и Семе
на Павличенко, но Лох все равно самый по
беждающий саночник в Кубке мира. А в са
нях женских гегемония немецкой команды 

во главе с Натали Гайзенбергер никаким сом
нениям вообще не подвергается. В состязани
ях двоек почти та же картина: тут всех рвут То
ни Эггерт и Саша Бенеккен. А в олимпийской 
программе помимо этих трех дисциплин 
есть ведь еще и санная эстафета: проиграть ее 
Германия, кажется, может, разве что отказав
шись выходить на старт. В бобслее настоль
ко явного преимущества у немцев нет. Но за 
золото в Пхёнчхане они точно будут биться 
в обоих мужских соревнованиях — двоек и 
четверок, где главная ставка — на мастерство 
пилотавиртуоза Франческо Фридриха, а так
же, не исключено, в единственном женском. 
В скелетоне же в общем зачете Кубка мира у 
женщин впереди всех Жаклин Лёллинг.

Если в лыжных гонках Германия сейчас 
не блещет, то в биатлоне, где на лыжах то
же следует бегать резво, у нее команда не ху
же норвежской. Мощи достаточно и у муж
чин, и у женщин. У женщин ее вообще в из
бытке: неистовая Лаура Дальмайер умудри
лась выиграть четыре золота на прошлогод
нем чемпионате мира, бывшая лыжница Де
низ Херрман развила феноменальную ско
рость в текущем сезоне, их партнерши, та
кие как Франциска Хильдебранд, Францис
ка Пройсс, Марен Хаммершмидт, тоже кон
курентоспособны на любом уровне.

В списке видов, где Германии светят ме
дали, фигурируют и другие. Шансы у нее бу
дут как в мужских, так и женских прыжках 
с трамплина (Рихард Фрайтаг, Андреас Вел
лингер, Катарина Альтхаус и Карина Фогт — 
в элите Кубка мира), в двоеборье (немецкая 
бригада ненамного отстает от норвежской), 
в ряде состязаний сноубордистов (в муж

ском скикроссе ярче всех этой зимой «зажи
гает» Пауль Берг, а в женском слаломе — Ра
мона Хофмайстер), в горных лыжах (тут до
вольно много, может, не великих, но достой
ных немецких атлетов). Так что и для нем
цев десять золотых медалей — не та планка, 
чтобы расценивать ее преодоление как пры
жок в космос.

Сборная США приехала в Пхёнчхан, не 
полагаясь на такие роскошные с точки зре
ния «золотодобычи» конвейерным спосо
бом жанры, какими для Норвегии смотрят
ся лыжные гонки, а для Германии — раз
личные варианты спуска по ледовому же
лобу. Но виды, в которых золото американ
цы могут добыть, пусть не охапками, а пор

циями помельче, охватывают чуть ли не 
три четверти пхёнчханской программы.

Горные лыжи — это неподражаемая Ми
каэла Шиффрин, неуязвимая королева сла
лома, и обожаемая Америкой бывшая коро
лева скоростного спуска Линдси Вонн, вроде 
бы залечившая наконец свои болячки. Фри
стайл и сноуборд — это целый взвод спор
тсменов с грандиозным послужным спи
ском, показывавших отличные результаты 
на стыке 2017 и 2018 годов: Алекс Феррей
ра, Джейлин Кауф, Крис Корнинг, Редмонд 
Джеррард, Джейми Андерсон, Клои Ким, 
Линдси Джейкобеллис. В этих видах трудно 
найти дисциплину, где нет претендующего 
на подиум американского спортсмена, хо
тя именно о гегемонии речь нигде не идет. 
На виду представители США на некоторых 
дистанциях в конькобежном спорте, в санях 
у женщин, в бобслее. Медальные перспек
тивы перед ними открываются также в фи

гурном катании, лыжных гонках и женском 
хоккее. Хотя в целом они все же не такие ра
дужные, как у европейских гигантов.

Канада в этом смысле похожа на США. На 
какой раздел программы ни кинь взгляд, 
практически в любом встретится канадец 
медального уровня, иногда — без всяких 
натяжек «золотого». К примеру, в бобслее 
в этом сезоне немцы быстры, но канадцы 
еще быстрее. Первый в общем зачете муж
ского Кубка мира — не Фридрих, а Джастин 
Криппс, а в общем зачете Кубка женского ли
дирует Кайлли Хамфрис.

В фигурном катании Канада обязана над
еяться на феноменальный танцевальный ду
эт Тессы Вертью со Скоттом Мойром, а также 
на опытных и титулованных парников Ме
ган Дюамель с Эриком Рэдфордом. При этом 
только канадцы с их плотным составом, по
хоже, способны лишить Россию золота в ко
мандном турнире.

Во фристайле Канада обязана надеяться 
на короля могула Майкла Кингсберри и на 
преуспевающую в хафпайпе Кэсси Шарп. В 
женском шорттреке жесткую конкуренцию 
кореянкам составляют Мариан СенЖеле и 
Ким Бутен.

В керлинге канадцы — действующие побе
дители как мужского, так и женского чемпио
натов мира (а добавленный в программу микс 
— лишний шанс для них). В лыжах вполне мо
жет стрельнуть упрямый Алекс Харви, а в гор
ных лыжах и сноуборде — ряд спортсменов 
из категории тех, что подпирают элиту.

Решение НХЛ проигнорировать Олимпи
аду в Пхёнчхане — конечно, удар по Канаде: 
главное, может быть, олимпийское золото 
— в мужском хоккее — она взяла и в 2010м, 
и в 2014 годах, а теперь, формируя сборную 
из тех, кто до НХЛ не дотягивает, возьмет ед
ва ли. Но женскаято команда все равно оста
ется фаворитом. В общем, забывать о двой
ной «североамериканской угрозе» Норвегии 
и Германии ни в коем случае нельзя.

Алексей Доспехов
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В Сочи ближе всех к России в медальном зачете 
расположилась Норвегия. Шансы на то,  
что в Пхёнчхане именно она будет на верхушке, 
кажется, весьма велики
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